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В Л А С Т Ь

В Кремле предложили три акцента предвыборной 
президентской кампании

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
Почему полигон в Балашихе 
закрыли за один день и как 
это повлияет на экологию 
Подмосковья

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е
Фармкомпании 
предупредили о проблемах 
с доступностью лекарств 
в Россиис. 2 с. 6 с. 8 

ФОТО: Геннадий Гуляев/Коммерсантъ, 
из личного архива

Сергей Трухачев,
заместитель декана 
экономического факультета МГУ

Зачем на самом деле 
нужна финансовая 
грамотность

Р Е Т Е Й Л  Вакантность торговых площадей в центре Москвы 

достигла нового максимума

В кольце благоустройства
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В 2017 году программа «Моя улица», начавшаяся два года назад, стала наиболее масштабной и дорогостоящей — будет реконструировано около 80 улиц 
протяженностью 50 км

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

На Садовом кольце в Москве 
опустел каждый пятый ква-
дратный метр торговой не-
движимости. К этому привели 
сокращение парковочных мест 
и продолжающийся масштаб-
ный ремонт по программе 
«Моя улица» — арендаторы 
предпочитают не продлевать 
договоры и просто закрывают 
магазины.

Вакантность торговых площадей 
на Садовом кольце к концу перво-
го полугодия 2017 года достигнет 
рекордного значения — 20,3% (27 
тыс. из 129 тыс. кв. м), подсчитали 
по запросу РБК аналитики консал-
тинговой компании Knight Frank. 

Аналогичный прогноз и у других 
опрошенных РБК экспертов. По 
данным CBRE, к середине 2017 года 
в Москве пустует около 5,5% площа-
дей стрит-ретейла на основных тор-
говых коридорах (улица Тверская 
и кварталы в районе Бульварного 
кольца Москвы) против 6,2% в се-
редине 2016 года. При этом вакант-
ность на Садовом кольце близка к 
20%. Если же считать не объем пу-
стующих площадей, а число закры-
тых магазинов, то их количество 
только с марта 2017 года выросло 
на 50%, подсчитала руководитель 
направления street retail компании 
«Магазин Магазинов» Марина Мар-
кова. Если по итогам первого квар-
тала пустовало 8% помещений, то 
сейчас — 12%, говорит она.

Доля пустых площадей росла 
на Садовом кольце последние не-
сколько лет, свидетельствуют дан-

ные Knight Frank. Однако после 
начала программы «Моя улица» 
она увеличилась в два раза. В 2015 
году — первый год реконструкции, 
работы по благоустройству велись 
преимущественно внутри Садово-
го кольца — на улицах Мясницкая, 
Рождественка, Неглинная, Пушеч-
ная и других. Если до начала работ, 
в 2014 году, на Садовом кольце пу-
стовало 7% площадей, к 2015 году их 
доля выросла до 10%, а через год — 
до 14,3%. Именно с 2016 года рабо-
ты по программе «Моя улица» пол-
ноценно переместились на Садовое 
кольцо и завершатся вместе с про-
граммой в 2018 году.

В 2017 году программа «Моя ули-
ца» стала наиболее масштабной и 
дорогостоящей за последние два 
года. В этом году будет реконстру-
ировано около 80 улиц протяжен-
ностью 50 км, преимущественно в 

пределах Садового кольца. Рекорд-
ным будет и бюджет — не менее 
39,5 млрд руб.

Неторговое кольцо  

Среди тех, кто закрыл в последнее 
время свои точки на Садовом коль-
це: «Бахетле», Good Enough, Beverly 
Hills Diner, «Абитарэ Интерьер», 
«Азбука вкуса», Московский юве-
лирный завод, «Ближние Горки», 
«ЛинЛайн», Дом книги. «Бизнес 
реагирует болезненно на начало 
полномасштабных работ по рекон-
струкции Садового кольца — стро-
ительные леса закрывают вывески 
и мешают доступу клиентов и по-
купателей», — говорит ведущий 
консультант отдела торговой не-
движимости Cushman & Wakefi eld 
Марьяна Матуева. 
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МАРИНА БОЖКО,
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Суд объяснил суть преце-
дентного решения по делу 
«Транснефти» против Сбер-
банка. «Транснефть» суд счел 
слабой с точки зрения финан-
совой грамотности стороной, 
неспособной самостоятель-
но оценить риски сложных 
банковских продуктов. Если 
рынок захлестнет волна таких 
споров, банкам грозят убытки 
на 1 трлн руб.

В  пятницу, 23 июня, Арбитраж-
ный суд Москвы опубликовал пол-
ный текст решения суда в пользу 
«Транснефти» по иску о взыска-
нии со Сбербанка убытков по де-
ривативам почти на 67 млрд руб. 
Документ содержит мотивиро-
вочную часть с обоснованием ре-
шения, вынесенного еще 8 июня.

Согласно материалам суда, 
Сбербанк навязал «Транснефти» 
«под видом субсидии» невыгод-
ную, высокорисковую, спекуля-
тивную сделку, не  отвечающую 
«цели снижения стоимости об-
служивания облигаций за  счет 
соответствующего использова-
ния опционной премии, суть ис-
полнения и  риски по  которой 
истец не был в состоянии само-
стоятельно оценить в  силу от-
сутствия у него опыта и квалифи-
кации в сфере заключения сделок 
со сложными производными ин-
струментами».

При этом суд принял во вни-
мание довод «Транснефти», 
что  в  связи с длительными до-
верительными отношениями 
со  Сбербанком компания вос-
принимала последний боль-
ше как  своего консультанта, 
чем контрагента, преследующе-
го собственные интересы.
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Сбербанк 
не просветил 
«Транснефть»

Индекс РТС 
Московская биржа, 23.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 16.06.2017

Курсы 
валют ЦБ
24.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 23.06.2017, 20.00 мск

988,93 
пункта

$406,4 
млрд

$1= 

₽59,66
€1=

₽66,68
$45,54

за баррель

Ростислав Кокорев,
ведущий научный сотрудник 
экономического факультета МГУ
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В Кремле предложили три предвыборных акцента — 2018

У кампании 
появились смыслы
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Основные акценты прези-
дентской кампании 2018 года, 
которая верстается под Вла-
димира Путина, могут быть 
сделаны на «справедливость», 
«уважение» и «доверие», 
рассказали источники РБК. 
Общество хочет, чтобы с ним 
говорили о внутренних про-
блемах, объясняет эксперт.

Основные акценты

Во внутриполитическом блоке 
Кремля обсуждается идея, чтобы 
основные акценты президентской 
кампании были сделаны на «спра-
ведливость», «уважение» и «дове-
рие», рассказали РБК три собесед-
ника, близких к Кремлю. Владимир 
Путин о своем участии в выборах 
пока не объявлял, но все планы вер-
стаются под него, сказал РБК один 
из близких к администрации пре-
зидента источников и подтвердил 
федеральный чиновник.

«Справедливость», «доверие» 
и «уважение» в качестве возможных 
смыслов кампании выбраны пото-
му, что в обществе есть запрос на 
справедливость, люди хотят, чтобы 
их уважали, а власть должна поль-
зоваться доверием граждан, объяс-
няет еще один близкий к Кремлю 
собеседник РБК. Слова «справедли-
вость», «доверие», «уважение» ак-
тивно использовал Владимир Путин 
в своем послании Федеральному со-
бранию 1 декабря 2016 года. «При 
этом люди рассчитывают… на ува-
жение к себе, к своим правам, сво-
бодам, к своему труду. <…> Прин-
ципы справедливости, уважения и 
доверия универсальны. <…> Любая 
несправедливость и неправда вос-
принимаются очень остро. <…> Об-
щество... все больше ценит такие 
качества, как ответственность, вы-
сокая нравственность, забота об об-
щественных интересах, готовность 
слышать других и уважать их мне-
ние. <…> , — говорил президент.

Идея наполнить послание тези-
сами с использованием этих слов 
принадлежала первому замглавы 
администрации президента Сер-
гею Кириенко, позже рассказыва-
ли РБК источники, близкие к Крем-
лю. Кириенко считает, что в обще-
стве есть запрос на справедливость 
и уважение, он говорил об этом на 
осенних встречах с экспертным со-
обществом.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков сказал РБК, что 
«пока никаких планов» кампании 
нет. На момент написания матери-
ала комментариев от представителя 
внутриполитического блока Крем-
ля РБК не получил.

Зачем нужны акценты

Акценты, смыслы кампании — со-
держательные элементы, которые 

могут доноситься до людей как 
идеологические понятия, но в то 
же время иметь практическое во-
площение, объясняет РБК полит-
консультант Олег Смолкин. «Если 
говорить теоретически, то [во вре-
мя кампании] могут быть, напри-
мер, тексты, заявления о том, что 
необходимо уменьшить разницу в 
доходах граждан или же справед-
ливо оценивать их труд. С другой 
стороны, это может выражаться в 
конкретных действиях, допустим в 
утверждении проекта по приори-
тетному трудоустройству молодых 
специалистов. С точки зрения мо-
лодежи, это будет справедливо», — 
говорит он РБК. Также, по словам 
эксперта, сам президент может го-
ворить о запросе на справедливость 
и необходимости его реализовать.

На практике смыслы кампании 
могут доноситься до людей разны-
ми способами, поясняет собесед-
ник, близкий к Кремлю. Если речь 
идет об уважении, то, как обсужда-
ется, президент своими действиями 
«будет подавать пример уважения к 

людям и требовать, чтобы его ока-
зывали» чиновники, уточняет собе-
седник РБК.

С помощью социологических 
исследований будут вычленять-
ся и основные проблемы, которые 
беспокоят людей, затем там, где 
это возможно, приниматься или 
предлагаться решения, которые бы 
удовлетворяли запросы граждан на 
справедливость, повышая при этом 
доверие к власти, говорит другой 
источник РБК, близкий к Кремлю.

Маленькие зарплаты, 
дороговизна медуслуг, 
коррупция

Сейчас пятерка основных проблем, 
волнующих граждан, выглядит так: 
низкий уровень доходов и разрыв 
между доходами и расходами; ра-
стущая стоимость и падающее каче-
ство медицинских услуг; дефицит 
качественных и высокооплачивае-
мых рабочих мест; проблема кор-
рупции и низкая доступность каче-
ственного образования, рассказал 

РБК гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров. По его словам, проблемы 
здравоохранения и низких дохо-
дов в последний год обостряются. 
«На фоне митингов начиная с вес-
ны стали чаще говорить о корруп-
ции. При этом начиная с осени 2016 
года люди стали реже говорить об 
экономическом кризисе, снижает-
ся и проблема роста цен», — сказал 
Федоров.

«Запрос на справедливость был, 
есть и будет всегда. Еще события 
1990-х ставили вопрос справедли-
вости распределения народного до-
стояния», — говорит замдиректора 
Левада-центра Алексей Граждан-
кин. Сейчас тема справедливости, 
по его словам, не актуализирована 
в общественном сознании, не будо-
ражит его, поскольку нет политиче-
ской силы, которая бы подняла ее на 
свой флаг. «Поэтому понятно, поче-
му это хочет сделать власть: важно 
продемонстрировать, что пробле-
мы решаются, даже если на самом 
деле это будет не так», — поясняет 
Гражданкин.

В Л А С Т Ь

Президент России Владимир Путин активно использовал слова «справедливость», «доверие» 
и «уважение» в своем послании Федеральному собранию в декабре прошлого года
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Глава службы попросил Думу ускорить принятие законов 

о регулировании в интернете

ФСБ обустраивает Сеть
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА

Директор ФСБ Александр 
Бортников выступил на закры-
том правительственном часе 
перед депутатами Госдумы. Он 
говорил об импортозамещении 
программного обеспечения 
и просил ускорить принятие 
законов по регулированию 
мессенджеров и о запрете ано-
нимайзеров.

Директор Федеральной службы без-
опасности (ФСБ) Александр Борт-
ников на правительственном часе 
в Госдуме в пятницу, 23 июня, по-
просил депутатов ускорить при-
нятие нескольких законопроек-
тов, в том числе о критической ин-
формационной инфраструктуре, 
мессенджерах и анонимайзерах. 
Об этом РБК рассказали два участ-
ника встречи, которая проходила 
в закрытом режиме.

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин просил депутатов не поль-
зоваться мобильными телефонами 
и другими средствами связи, а так-
же не разглашать подробностей 
встречи, кроме того, во время ви-
зита Бортникова в нижней палате 
не работал Wi-Fi.

Бортников обсуждал общие во-
просы безопасности — существую-
щих информационных угроз, про-
тиводействия хакерским атакам, 
рассказали РБК пять депутатов. 
Речь в том числе шла «о необхо-
димости более активной работы 
по созданию российского ПО, на 
это внимание Бортникова обра-

тили сами депутаты». Один собе-
седник в Думе уточнил, что затра-
гивалась и тема создания россий-
ских мессенджеров.

«По итогам информации, кото-
рую мы услышали, мы посмотрим, 
есть ли необходимость вносить из-
менения и дополнения в действу-
ющие законы», — заявил на бри-
финге глава думского комитета 
по безопасности и противодей-
ствию коррупции Василий Писка-
рев («Единая Россия»). О новых 

запретах на встрече речи не шло, 
уверил он: «Не должны быть за-
тронуты права и интересы зако-
нопослушных граждан и наруше-
ны конституционные принципы 
охраны частной жизни человека». 
Речи о том, чтобы «взять все и за-
претить, не шло», подтвердил РБК 
другой депутат.

О «широком круге тем» в докла-
де Бортникова рассказал журнали-
стам глава думского комитета по 
информполитике Леонид Левин 
(«Справедливая Россия»). По его 
словам, на встрече поднимался во-
прос закона о критической инфор-
мационной инфраструктуре, ин-
цидентах с вирусом-вымогателем, 
степени защищенности страны от 
хакерских угроз, импортозамеще-
нии программного обеспечения, 
борьбе с противоправным контен-

том, в том числе произведенном 
террористами.

Законопроект об ограничении 
анонимности в мессенджерах был 
принят депутатами в первом чте-
нии 14 июня. Пользователям мес-
сенджеров будут присваивать або-
нентские номера, для чего органи-
затор обмена сообщениями и опе-
раторы связи должны заключить 
договор об идентификации. В за-
конопроекте предлагается обеспе-
чить в мессенджерах техническую 
возможность отказаться от получе-
ния сообщений от других пользова-
телей. В сервисах также нужно будет 
предусмотреть возможность рассы-
лок сообщений от органов вл асти.

В свою очередь, законопроект, 
который запрещает использование 
технологий, открывающих доступ 
к  заблокированным сайтам, был 
внесен две недели назад и накануне 
одобрен профильным комитетом. 
Согласно поправкам Роскомнадзор 
получает право блокировать сайты, 
где будет размещена информация 
о средствах обхода блокировок. За-
конопроект предписывает операто-
рам поисковых систем прекращать 
на территории России выдачу ссы-
лок на информационные ресурсы, 
включенные в перечень Роском-
надзора. 

К О Н Т Р О Л ЬСправедливость нужна широ-
ким массам, живущим на иждиве-
нии государства, уточняет социо-
лог. Уважение имеет значение для 
небольшого слоя россиян, которые 
успешны в жизни, удовлетворены 
собственным материальным благо-
состоянием. Они добились успехов, 
и теперь им нужно нечто большее, 
чем материальные блага. «В то же 
время справедливость для этих лю-
дей не очень важна», — добавляет 
социолог в беседе с РБК.

Если говорить о доверии, то, без-
условно, есть доверие к президенту. 
К остальным институтам — прави-
тельству, судам, правоохранитель-
ные органам за последние годы до-
верие пошатнулось, стало доволь-
но неустойчивым и укрепить его, 
конечно, стоило бы, констатирует 
Гражданкин.

Внутренняя политика 
важнее внешней

Намерение продвигать указанные 
ценности связано со снижением 
приоритетности внешнеполити-
ческой повестки и желанием об-
щества, чтобы с ним больше гово-
рили о внутренних проблемах, счи-
тает политолог Алексей Макаркин. 
Допустим, в 2014 году, после при-
соединения Крыма, фильм Алексея 
Навального «Он вам не Димон» об-
щество, которое считало, что Рос-
сия находится в осажденной кре-
пости, отвергло бы. В 2017 году об-
щество этот фильм посмотрело, а 
он как раз о справедливости и до-
верии, рассуждает эксперт. «Сейчас 
люди хотят говорить о внутренних 
проблемах, и поэтому о внутрен-
них проблемах вынуждена гово-
рить сама власть»,  — добавляет 
Макаркин.

Однако, по его словам, понима-
ние справедливости у людей очень 
разное: у одних это «отнять и по-
делить», другие понимают это как 
«равенство возможностей»: «И са-
мая большая проблема — найти сло-
ва для обеспечения равенства воз-
можностей». Идеально справедли-
вое общество создать невозможно, 
но можно создать оболочку: «Вопрос 
в том, удастся ли убедить [в намере-
нии власти добиться справедливо-
сти] людей», — констатирует эксперт.

«Возможно, Кремль планирует 
«очеловечить» образ Путина. Глав-
ным в нем всегда были сила и ре-
шительность, а не приверженность 
идеалам гуманизма. Между тем 
спрос на них растет», — говорит 
политолог Аббас Галлямов. Люди 
устали от конфликтов, им хочется 
успокоения и консолидации. Вме-
сто того чтобы настраивать одну 
часть страны против другой, Пу-
тин должен теперь искать компро-
миссы и объединять, продолжает 
он: «Военного вождя должен сме-
нить мудрый старейшина. К этому 
подталкивает и возраст Путина (64 
года. — РБК), и меняющийся обще-
ственный запрос».

Месседж кампании может быть 
посвящен не теме борьбы с врага-
ми, а необходимости консолидации 
и построения более справедливого 
общества — мы подняли страну с 
колен, теперь пора переходить к ее 
благоустройству, поясняет Галля-
мов. Этому могут  быть посвящены 
все агитматериалы, на этом может 
быть отстроен весь событийный ряд 
кампании. На ту же волну настроят 
и все информационные потоки го-
сударства, добавляет он. 

Госдума одобрила введение курортного сбора в первом чтении 

Все сборы в гости к нам
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Госдума поддержала введение 
курортного сбора в размере 
100 руб. в день в четырех ре-
гионах РФ. В документе много 
пробелов, его нужно дорабо-
тать ко второму чтению, зая-
вили депутаты и чиновники.

Госдума в первом чтении прого-
лосовала за законопроект о введе-
нии курортного сбора. Документ 
поддержали 313 парламентариев, 
68 выступили против.

Над законопроектом еще нуж-
на «большая совместная работа», 
сказал в ходе выступления замми-
нистра по делам Северного Кавка-
за (именно это ведомство готовило 
документ) Олег Хацаев. Все предло-
жения планируется учесть ко вто-
рому чтению, заверил он, сбор вво-
дится как эксперимент, и это дает 
возможность продумать механизм 
его реализации.

Против инициативы проголосо-
вали ЛДПР и «Справедливая Рос-
сия», КПРФ перед голосованием 
обещала воздержаться (замруко-
водителя фракции КПРФ Николай 
Коломейцев позднее уточнил РБК, 
что часть фракции не голосовала, 
а другая часть проголосовала про-
тив). Глава бюджетного комитета, 
единоросс Андрей Макаров, кото-
рый ранее называл текущую вер-
сию проекта безграмотной, сооб-

щил, что его партия введение сбо-
ра поддерживает.

Законопроект предполагает вве-
дение сбора в четырех пилотных ре-
гионах — Крыму, Алтайском, Крас-
нодарском и Ставропольском краях. 
Его максимальный размер устанав-
ливается на уровне 100 руб. в день 
за каждого прибывающего в реги-
он старше 18 лет, при этом конкрет-
ный размер взноса будут устанав-
ливать власти субъектов. Срок дей-
ствия эксперимента — пять лет, по-
сле этого правительству предстоит 
решить, распространять ли сбор на 
все регионы.

Проект, разработанный Мини-
стерством по делам Северного Кав-
каза, еще до рассмотрения в первом 
чтении вызвал критику депутатов, 
Счетной палаты и бизнеса. Так, 
думский комитет по бюджету и на-
логам выступил за снижение пре-
дельного уровня сбора, такой же по-
зиции придерживается комитет Со-
вета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам. «Хотя в проекте 
закона написано «до 100 руб.», пи-
лотные регионы могут это интер-
претировать как ровно 100 руб.», — 
говорила РБК зампредседателя ко-
митета Совфеда Елена Пермино-
ва. Торгово-промышленная палата 
предупреждала, что за счет сбора 
могут подорожать санаторные и ту-
ристические путевки и повлияет на 
это не только сам сбор, но и ресур-
сы, которые нужно будет направить 

на его администрирование. Резуль-
татом сбора может стать уход ту-
ристов к частным арендодателям, 
предупредил в пятницу в Думе Олег 
Шеин из «Справедливой России».

Существуют предложения по 
снижению максимального размера 
сбора до 50 руб., сказала в ходе дум-
ского заседания член бюджетного 
комитета Раиса Кармазина, коми-
тет такую меру поддерживает. Не-
обходимо предусмотреть и нулевую 
ставку сбора, добавила она. Макси-
мальную ставку в 50 руб. можно, на-
пример, установить в первый год 
действия сбора, уточнил Макаров. 
Кроме того, есть вопрос админи-
стрирования сбора, отметила Кар-
мазина, из нынешней версии доку-
мента непонятно, какое ведомство 
будет этим заниматься.

Можно было бы зачислять до 
100% доходов от сбора в муници-
палитеты, заявил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. Сейчас муници-
палитеты финансируются во вто-
рую очередь — после регионов, но 
именно они несут «все тяготы» по 
организации отдыха, подчеркнул 
он. В других странах подобный сбор 
идет в бюджеты муниципалитетов, 
сказал Макаров, местным властям 
в России «давным-давно» нужно 
было дать возможность устанавли-
вать налоги и сборы. Мэр Сочи Ана-
толий Пахомов заявил, что введе-
ние сбора поддерживает, но пробле-
ма в распределении бюджета, ого-

ворился он: сегодня 50% работы по 
привлечению туристов делают му-
ниципалитеты, а распределение до-
ходов не стимулирует местные вла-
сти привлекать туристов.

Инициативу резко раскритико-
вал депутат от КПРФ Олег Смолин. 
Он назвал документ «налогом на 
патриотизм» — граждане поедут за 
рубеж, чтобы не платить сбор, вы-
разил опасения Смолин, предложив 
вместо этого ввести налог на выезд-
ной туризм. Спикер Володин отве-
тил, что сейчас бюджеты в муници-
палитетах «скудные», а после введе-
ния сбора местным властям можно 
будет задавать вопросы о состоянии 
инфраструктуры. Сейчас Олимпий-
ский парк и другую инфраструктуру 
в Сочи поддерживают субботника-
ми, пожаловался Пахомов.

Спорным вопросом сбора, как 
ранее писал РБК, также стало то, что 
под его действие подпадут не толь-
ко туристы, но и командированные  
, а также спортсмены,  которые тре-
нируются на базах в Сочи и Лазарев-
ском. Счетная палата предупрежда-
ла, что курортный сбор за граждан, 
прибывших в служебную коман-
дировку, платит работодатель, из-
за чего вырастет нагрузка на орга-
низации, в том числе бюджетные. 
Впрочем, на заседании в пятницу 
этот вопрос не обсуждался. 

При участии  
Екатерины Копалкиной

З А К О Н О Т В О Р Ч Е С Т В О

Бортников обсуждал общие вопросы безопасности — 

существующих информационных угроз, 

противодействия хакерским атакам. Речь в том 

числе шла «о необходимости более активной  

работы по созданию российского ПО»
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Партнеры

Катар отвергает требования стран Персидского залива

10 дней на арабский мир
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Катар и Турция заявили о 
неприемлемости предложе-
ний стран Персидского залива 
по урегулированию диплома-
тического кризиса. Учитывая 
различие позиций, на урегу-
лирование отношений уйдет 
несколько месяцев, говорят 
эксперты.

Президент Турции Реджеп Эрдо-
ган в воскресенье, 25 июня, заявил, 
что поддерживает власти Катара 
в их негативной оценке требова-
ний Саудовской Аравии, Бахрейна, 
Египта и Объединенных Арабских 
Эмиратов, которые те выдвинули 
для урегулирования дипломати-
ческого кризиса, возникшего в их 
отношениях с Катаром.

Представитель правительства 
Катара шейх Саиф бин Ахмед Аль 
Тани заявил  Reuters 24 июня, что 
правительство изучает предложе-
ния, но в существующем виде спи-
сок требований является неразум-
ным и невыполнимым.

Список требований четвер-
ки стран опубликовало агентство 
Associated Press. Он был пе редан 
правительству Катара 23 июня Ку-
вейтом, который выступает в каче-
стве посредника между конфлик-
тующими сторонами. На принятие 
условий возобновления экономи-
ческих и дипломатических отно-
шений Дохе отведено десять дней, 
по истечении которых документ бу-
дет считаться недействительным.

 Чего хотят соседи

Первым в списке фигурирует тре-
бование к Катару разорвать ди-
пломатические отношения с Те-
гераном и выслать из страны всех 
членов Корпуса стражей иранской 
революции (КСИР), спецподразде-
ления иранской армии. Согласно 
документу, с Ираном Катару раз-
решается только вести торговлю 
при условии, что это не будет про-
тиворечить ограничениям, нало-
женным на Иран американскими 
и международными санкциями.

Арабские страны также потре-
бовали у Катара разорвать свя-
зи с  ливанским шиитским дви-
жением «Хезболла» и запре-
щенной в  России организацией 
«Братья-мусульмане», а также пре-
кратить финансирование террори-
стических группировок «Аль-Каи-
ды» и ИГ (обе организации запре-
щены в России).

Среди условий — закрытие ту-
рецкой военной базы на террито-
рии Катара и прекращение воен-
ного сотрудничества двух стран 
на территории Катара. Анкара 
уже выразила свое недовольство 
по этому поводу и сочла подобное 
условие прямым вмешательством 
в свои отношения с Дохой. Мини-
стерство обороны Турции заявило 
23 июня, что не собирается пере-
сматривать принципы сотрудни-
чества и отказываться от военной 
базы в Катаре, которая, по словам 
турецкого министра обороны Фи-

кри Ышыка, призвана обеспечи-
вать безопасность не только в Ка-
таре, но и во всем регионе. Кроме 
того, арабские страны потребова-
ли от Дохи ликвидировать телека-
нал Al Jazeera и его филиалы в раз-
ных странах, а также закрыть дру-
гие финансируемые Катаром «на-
прямую или косвенно» СМИ.

Требования разорвать военные 
отношения с Турцией объясняют-
ся тем, что Анкара является одним 
из самых последовательных с иде-
ологической точки зрения союзни-
ков Катара, говорит старший пре-
подаватель Высшей школы эко-
номики, арабист  Леонид Исаев. 
Позиции Дохи и Анкары по мно-
гим внешнеполитическим вопро-
сам схожи, что проявилось еще во 
время «арабской весны», когда обе 
страны поддерживали представи-
телей движения «Братья-мусуль-
мане» в Египте.

Согласно документу Катар дол-
жен отказаться от предоставления 
гражданства людям из Саудовской 
Аравии, Египта, ОАЭ и Бахрейна, 
так как подобные действия расце-
ниваются властями этих стран как 
вмешательство в их внутренние 

дела. Бывших граждан четырех 
государств Доха должна депорти-
ровать. От Катара ожидают выдачи 
всех лиц, разыскиваемых властя-
ми четырех стран по подозрению в 
связях с террористами, а также ра-
зорвать связи с политической оп-
позицией четырех стран и предо-
ставить информацию о предыду-

щих контактах. Доху обязуют вы-
платить компенсацию «за гибель 
людей, а также другие финансовые 
потери, вызванные политикой Ка-
тара в последние годы». В доку-
менте указано, что размер ком-
пенсации будет определен после 
согласования с Дохой.

Если соглашение будет достиг-
нуто между конфликтующими 
странами, то Доха должна будет 
дать разрешение на проведение 
проверки соблюдения требова-
ний в течение следующих деся-
ти лет: первый год — ежемесячно, 
второй год — каждый квартал, за-
тем раз в год.

ОАЭ призвали Катар со всей 
серьезностью отнестись к выдви-
нутым требованиям, в случае не-
выполнения которых Эмираты 
пригрозили Дохе «действитель-

ным разводом». Министр ино-
странных дел ОАЭ Анвар Гаргаш 
предостерег Доху от попыток по-
иска путей разрешения конфликта 
за пределами региона Персидско-
го залива. Катару «нужно понять, 
что решение его кризиса находит-
ся не в Тегеране, Бейруте, Анкаре 
или столицах стран Запада, а также 
не в заявлениях для СМИ, а в воз-
вращении доверия своего окру-
жения и своих соседей», — напи-
сал Гаргаш в пятницу, 23 июня, на 
своей страничке в Twitter. Позже 
в тот же день Гаргаш обвинил Ка-
тар в утечке списка с требования-
ми в СМИ и заявил, что инцидент 
еще сильнее ужесточит и продлит 
катарский кризис.

Катар выжидает

Саудовская Аравия, Объединен-
ные Арабские Эмираты, Бахрейн, 
Ливия, Египет и Йемен разорвали 
дипломатические отношения с 
Катаром 5 июня, обвинив власти 
страны во вмешательстве во вну-
тренние дела других стран и спон-
сировании террористов. Катар все 
обвинения отвергает.

Пока власти Катара не спешат 
начать переговоры и заняли вы-
жидательную позицию, чтобы не 
усугублять и без того обостренный 
конфликт, считает Леонид Исаев: 
«Если Катар начнет реагировать 
на язык ультиматумов, который 
выбрала Саудовская Аравия, это 
только усугубит ситуацию и соз-
даст проблемы для ведения диало-
га, на который Доха очень надеет-
ся». Катар готов к диалогу и даже 
к компромиссам, но выполнение 

выдвинутых требований невоз-
можно в том виде, в котором они 
изложены, в частности власти го-
сударства не согласятся закрыть 
телеканал Al Jazeera, который яв-
ляется самым мощным инстру-
ментом «мягкой силы» страны, 
говорит Исаев.

Как долго продлится кризис 
в отношениях между странами, 
по словам Исаева, сказать сейчас 
невозможно: его усугубляет воз-
вышение в Саудовской Аравии 
Мухаммеда бен Сальмана, кото-
рого король Саудовской Аравии 
21  июня назначил наследным 
принцем. Кризис в отношениях 
с Катаром — это инициатива но-
вого наследника, и он не захочет 
быстро отступить. Однако  надежду 
на то, что кризис все же будет раз-
решен, дает то, что Катар не ока-
зался в полной изоляции: к диа-
логу, в частности, призвали Россия 
и США, что может способствовать 
нахождению выхода из кризиса.

Предыдущий кризис в отноше-
ниях между Саудовской Аравией и 
Катаром с участием других стран 
Персидского залива разразился 
в 2014 году и продлился почти де-
вять месяцев — с марта по ноябрь.

«Учитывая столь высокие ожи-
дания (стран) и не очень реали-
стичные требования, не думаю, 
что у сторон много возможностей 
для переговоров. Думаю, что от 
Кувейта потребуется очень мно-
го работы, чтобы сблизить пози-
ции сторон, и на это уйдут не не-
дели, а месяцы», — заявил Ибра-
хим Фрайхат, профессор катарско-
го  Doha Institute в комментарии 
Al Jazeera. 

Согласно документу Катар должен отказаться от 

предоставления гражданства людям из Саудовской 

Аравии, Египта, ОАЭ и Бахрейна, так как подобные 

действия расцениваются властями этих стран как 

вмешательство в их внутренние дела

Д И П Л О М А Т И Я

Среди пунктов ультиматума — закрытие турецкой военной базы на территории Катара. Анкара уже выразила свое недовольство 
по этому поводу и сочла подобное условие прямым вмешательством в свои отношения с Дохой. На фото: президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган (слева) и эмир Катара Тамим бин Хамад Аль Тани 

Ф
О

ТО
: K

ay
ha

n 
O

ze
r/

A
na

do
lu

 A
ge

nc
y/

G
et

ty
 Im

ag
es



26 июня 2017 года
Понедельник

No 109 (2606)
      П О Л И Т И К А       5Дипломатия.

Партнеры

*

В ЕС раскритиковали подход Лондона к защите прав экспатов при Brexit

Европа волнуется за своих
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В Брюсселе завершился саммит 
Европейского союза, ключевой 
темой которого стал запуск 
процедуры Brexit. Лидеры ЕС 
раскритиковали британские 
власти за подход к обеспече-
нию прав граждан союза.

Председатель Евросовета Дональд 
Туск подверг критике позицию 
Лондона в отношении европей-
ских граждан, работающих и про-
живающих в Великобритании. 
Об этом он заявил 23 июня на 
пресс-конференции по итогам 
двухдневного саммита Евросовета 
(встреча глав государств и прави-
тельств стран ЕС).

Brexit — удар по правам

Одной из ключевых тем саммита 
стало начало переговоров об ус-
ловиях выхода Великобритании 
из ЕС. «По моему впечатлению, 
предложения Лондона по защи-
те гражданских прав оказались 
ниже наших ожиданий. Но в лю-
бом случае анализом предложений 
займется наша переговорная ко-
манда», — рассказал Туск о пред-

ложениях британского премьера 
Терезы Мэй.

Защита прав британских под-
данных в ЕС и европейцев в Бри-
тании после завершения процес-
са Brexit была одним из ключевых 
вопросов перед началом перего-
воров с Брюсселем. Правительство 
Великобритании выступало про-
тив включения безусловной охра-
ны прав европейцев в законопро-
ект по Brexit, что вызвало критику 
правозащитников, опасающихся 
роста ксенофобии.

«Brexit так или иначе означа-
ет удар по гражданским правам, 
и наша задача теперь — этот риск 
минимизировать», — подчер-
кнул Туск. Сейчас в Великобри-
тании проживают 3,5 млн граж-
дан европейских стран, а в ЕС — 
1,2 млн британцев.

На отдельной  пресс-конферен-
ции Мэй защищала свои предло-
жения по защите прав граждан. 
Она несколько раз назвала их 
«честными и серьезными», под-
черкнув, что лидеры некоторых 
европейских стран полностью под-
держали ее позицию. Детали своих 
предложений Мэй пообещала рас-
крыть в понедельник, 26 июня, но 
отметила, что европейским экспа-

там в Британии никто не помеша-
ет остаться жить и работать после 
Brexit, а их права будут законода-
тельно закреплены.

Одновременно с выступления-
ми Туска и Мэй прошла совместная 
пресс-конференция глав Германии 
и Франции: по замечанию Reuters, 
это редкий случай, показывающий 
стремление к более тесному со-
трудничеству двух лидеров ЕС.

Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
также подчеркнула, что предложе-
ния Лондона по Brexit «прорывны-
ми не были».

«Наши позиции с ФРГ на 95% 
совпадают», — сообщил в ходе 
своего выступления президент 
Франции Эмманюэль Макрон. По 
его словам, Германии и Франции 
необходимо работать вместе ради 
прогресса Европы.

Санкции и военное 
сотрудничество

В первый день саммита лидеры 
европейских стран обсуждали 
проблемы безопасности, экологии 
и внешней политики. В пику пре-
зиденту США Дональду Трампу, 
который 1 июня объявил о выходе 
страны из Парижского соглаше-

ния, ЕС «решительно подтвердил» 
приверженность полному выпол-
нению требований документа.

Подписанное в ноябре 2015 года 
Парижское соглашение подразу-
мевает сокращение выбросов пар-
никовых газов для удержания ро-
ста средней температуры на пла-
нете. По мнению Трампа, США оно 

невыгодно, поскольку накладыва-
ет на Вашингтон обязанность фи-
нансировать беднейшие страны 
для решения экологических про-
блем и тормозит развитие амери-
канской промышленности.

В ответ на призыв Трампа пе-
ресогласовать документ лидеры 
стран ЕС в итоговом заявлении 
саммита подчеркнули, что Париж-
ское соглашение «нельзя переза-
ключить», поскольку оно являет-
ся «краеугольным камнем усилий 
всего мира по борьбе с изменени-

ем климата и ключевым элемен-
том модернизации европейской 
промышленности».

Говоря об обеспечении безопас-
ности, лидеры европейских стран 
договорились о создании механиз-
ма «постоянной структурирован-
ной кооперации» (PESCO). В тече-
ние трех месяцев страны — члены 

ЕС подготовят списки предложе-
ний по охране внешних границ 
союза и своих возможностей сде-
лать собственный вклад в общеев-
ропейскую безопасность.

Также в первый день лидеры ЕС 
договорились продлить сектораль-
ные санкции против России. По 
словам Туска, поводом стало «не-
достаточное выполнение» Москвой 
условий минских соглашений. Дей-
ствие секторальных санкций закан-
чивалось 31 июля, теперь они прод-
лены до конца января 2018 года. 

П А Р Т Н Е Р Ы

Правительство Великобритании выступало 

против включения безусловной охраны прав 

европейцев в законопроект по Brexit
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Почему полигон в Балашихе закрыли за один день и как это повлияет на экологию Подмосковья

Мусорная реновация
ЮРИЙ ЗАВЬЯЛОВ, 
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

С 23 июня подмосковные 
власти закрыли мусорный по-
лигон «Кучино», расположен-
ный рядом с Балашихой. РБК 
разобрался, почему решение 
об этом было принято в ре-
кордно короткие сроки.

Поручения президента

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев распорядился закрыть 
с 23 июня полигон твердых бы-
товых отходов (ТБО) «Кучино», 
сообщила в четверг пресс-служ-
ба губернатора и правительства 
Московской области. Таким обра-
зом, глава региона выполнил по-
ручение президента Владимира 
Путина, высказанное в довольно 
жесткой форме на встрече с чле-
нами федерального правитель-
ства 22  июня. «Вот, послушай-
те меня, и чтобы Воробьев меня 
услышал: в течение месяца за-
крыть эту свалку. Не знаю, за ка-
кое время самое короткое можно 
сделать, но через месяц я спрошу, 
что сделано, и с вас, и с Воробье-
ва», — приводит слова президента 
сайт Кремля.

«Дал команду с завтрашнего 
утра (23 июня) закрыть полигон 
«Кучино» в Балашихе. Заявку на 
рекультивацию в правительство 
РФ подаем сегодня. Министр 
экологии Александр Коган и гла-
ва [городского округа Балашиха] 
Евгений Жирков занимаются за-
крытием в данный момент», — 
распространила заявление Воро-
бьева его пресс-служба.

Внимание президента ко вто-
рому по величине действующему 
в Подмосковье мусорному поли-
гону (крупнейший полигон «Ти-
мохово» площадью более 110 га 
расположен в Ногинском районе) 
было привлечено 15 июня, во вре-
мя программы «Прямая линия с 
Владимиром Путиным». Местный 
житель рассказал в прямом эфире 
федеральных каналов о том, что 
живущие в ближайших к свалке 
городах — Балашихе и Железно-
дорожном — постоянно мучаются 
из-за такого соседства.

В ответ президент продемон-
стрировал осведомленность в 
теме и пообещал, что проблема 
будет решена, в том числе благо-
даря строительству мусоросжига-
тельных заводов в Подмосковье.

«Принято решение о строи-
тельстве мусороперерабатыва-
ющих заводов. На первом этапе 
их будет пять, четыре из них в 
Московской области. Кстати го-
воря, это хорошие технологии, 
японские — по-моему, «Хитачи», 
и строить будет наша компания 
«Ростех». Надо сделать это как 
можно быстрее», — заявил, в част-
ности, Владимир Путин.

Через пять дней, 20 июня, было 
официально объявлено, что кон-
курс на строительство этих че-
тырех заводов в регионе выи-

грала компания АГК-1. Согласно 
ЕГРЮЛ, она на 100% принадлежит 
ООО «РТ-Инвест Финанс», в капи-
тале которой (через «РТ-Инвест») 
присутствует государственная 
корпорация «Ростех».

Что такое «Кучино»

Губернатор Андрей Воробьев лич-
но прибыл на свалку под Балаши-
хой сразу после окончания пря-
мого телеэфира 15 июня и поо-
бещал «разобраться в ситуации». 
21 июня на встрече с горожана-
ми министр экологии Подмоско-
вья Александр Коган заявил, что 
отходы на свалку площадью бо-
лее 50 га, которая заметна даже 
из космоса, перестанут свозить 

с 2019 года, то есть на два года 
раньше планового срока.

Полигон «Кучино» появился 
в 1964 году на месте отработан-
ного глиняного карьера. Сейчас 
его высота достигает местами 
80  м. В год полигон принимает 
до 600 тыс. т отходов из столицы 
и разных районов Подмосковья.

С северо-восточной стороны 
полигона расположена несанк-
ционированная свалка: автомо-
бильные покрышки, битый кир-
пич и другой строительный му-
сор просто сбрасываются в пойму 
реки Пехорки.

Воодушевились 
в авральном режиме

В правительстве Подмосковья 
«воодушевились», когда на пря-
мой линии Владимир Путин за-
явил о необходимости строить 
мусоросжигательные заводы, го-
ворит источник РБК в областном 
кабинете министров. По его сло-
вам, теперь легче будет убедить 
жителей, которые всегда настро-
ены против строительства заво-
дов. Губернатор Воробьев полу-
чил «высочайшую поддержку» 
в создании современной систе-
мы переработки твердых быто-
вых отходов, подчеркнул источ-
ник РБК, близкий к правительству 
Подмосковья.

На жесткие заявления Пути-
на Воробьев отреагировал «за-
крытием свалки в чрезвычайном 
режиме». «Дальше будут прове-
дены все мероприятия, кот орые 
касаются подготовки к рекульти-
вации», — продолжает собесед-
ник РБК.  В ближайшие дни будут 
приняты экстренные меры, что-
бы не допустить утечки и воспла-
менения вредных веществ на ба-

лашихинской свалке. «На поли-
гон будут завозить грунты, что-
бы перекрыть доступ кислорода, 
строить обводные каналы», — по-
яснил РБК источник в правитель-
стве Подмосковья.

Главная опасность сегодня за-
ключается в том, что мусор нач-
нут сваливать в канавы, карьеры 
и лес, говорит источник в подмо-
сковном кабмине. Площадки для 
замены балашихинского полиго-
на нашли «на бумаге». К приме-
ру, если бы направили весь му-
сор из «Кучино» в «Тимохово», то 
там возникла бы очередь в 1600–
1800 машин. За полгода в области 
выявили 52 незаконные свалки, 
куда в течение нескольких меся-
цев свозились твердые бытовые 
отходы, теперь снова придется 
ловить нарушителей, особенно в 
ближнем Подмосковье, говорит 
источник.

Власти также опасаются, что 
после моментального закрытия 
свалки в Балашихе начнется «вал 
обращений» от жителей рядом с 
другими полигонами, чтобы их 
помойки тоже закрыли. «Если 
пойти по этому пути, то через 
два-три месяца случится кол-
лапс. А учитывая, что 70% мусо-
ра у нас из Москвы, то он окажется 
во дворах москвичей», — говорит 
источник.

Мусор из Москвы

В последние дни подмосковные 
чиновники ездили в правитель-
ство и говорили, что большую 
часть мусора привозят в область 
из столицы, говорит источник 
РБК. Подмосковные власти не хо-
тят ссориться с Москвой публич-
но, но «проблему надо решать». 
Столичные операторы привозят 

мусор на сортировочную станцию 
в Москве, а дальше его развозят 
субподрядчики, которых «никто 
не контролирует».

За полтора года чиновники из 
двух регионов обсуждали вопрос 
«на площадке [зампреда прави-
тельства РФ Александра] Хлопо-
нина, [министра экологии Сергея] 
Донского». «Собянин говорит, что 
заключил контракты на вывоз му-
сора и больше его ничего не ин-
тересует. В «Кучино» 90% москов-
ского мусора. Подмосковье стало 
заложником», — говорит источ-
ник в областном правительстве.

Источник, близкий к подмо-
сковному кабмину, также заявил, 
что проблема мусорных полиго-
нов касается не только области, 
«поскольку сюда везут и мусор 
из Москвы».

РБК направил в столичную 
мэрию вопросы, повлияет ли за-
крытие полигона в Балашихе на 
ситуацию с вывозом мусора из 
Москвы. Пресс-секретарь мэра 
Гульнара Пенькова не отвечала 
на звонки.

Сокращение отходов 
и переработка

Москва заасфальтирована, вы-
копать полигон в столице не-
возможно — очевидно, что му-
сор будет вывозиться в прилега-
ющие районы, говорит руково-
дитель токсической программы 
«Гринпис России» Алексей Кисе-
лев. «Москва должна участвовать 
в сокращении отходов с помощью 
повторного использования, ути-
лизации и так далее, что в столице 
делается из рук вон плохо. Кроме 
того, для владельцев полигонов 
прием московского мусора — это 
источник дохода», — сказал Кисе-
лев РБК.

В 2012 году Москва заключила 
госконтракт с несколькими ком-
паниями на 15 лет по сбору и пе-
реработке мусора, но целевые по-
казатели там «крайне скромные», 
утверждает эколог. Главным же 
приоритетом государства должно 
быть снижение объемов образо-
вания отходов, заключил Киселев.

«Ароматный» мир

Вокруг свалки расположено не-
сколько крупных жилых кварта-
лов, в том числе для сотрудников 
правоохранительных органов и 
Минобороны. Расстояние от до-
мов до полигона не превышает 
километра.

«Мы покупали квартиру зимой 
и про свалку не знали, это была 
просто красивая гора», — расска-
зала РБК Елена Смирнова, жи-
тельница дома по улице Речной 
в Балашихе.

У местных жителей главная 
претензия — это резкий непри-
ятный запах, провоцирующий, 
по их словам, головные боли, го-
ловокружение, тошноту, кашель и 
иные недомогания. Уже за 300 м 
до самого полигона запах серово-
дорода, медикаментов и гари ста-
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Всего в Подмосковье захоранивается около 11 млн т мусора в год, в том числе 8 млн т из Москвы. 
На фото: полигон твердых бытовых отходов «Кучино»

«Кучино» в цифрах

80 м — 
высота полигона 

600 тыс. т 
отходов ежегодно принимал 
полигон

До 4 млрд руб. может стоить 
рекультивация 
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новится настолько сильным, что 
дышать почти невозможно.

«Такая атмосфера тут практи-
чески круглосуточно. Особенно 
все чувствуется ночью, когда на 
свалке сжигают отходы. Не спа-
сают даже закрытые окна, мно-
гие жители устанавливают дома 
системы по очистке воздуха, — 
рассказала Ольга Бирюкова, жи-
тельница одного из ближайших 
к полигону домов. — В зависимо-
сти от розы ветров вонять может 
не только в Железнодорожном и 
Балашихе, но и в Люберцах и Ре-
утово».

В апреле 2017 года по жалобам 
жителей контролирующие орга-
ны брали пробы воздуха в не-
скольких микрорайонах города, 
но никаких отклонений от нор-
мативов не обнаружили.

Всего в Подмосковье захора-
нивается около 11 млн т мусора 
в год, в том числе 8 млн т из Мо-
сквы. В регионе работает 18 по-
лигонов, большинство из них 
должно быть закрыто в ближай-
шие годы. По планам подмосков-
ных властей, существовавшим до 
15 июня, полигон «Кучино» дол-
жен был закрыться в 2021 году. По 
словам подмосковного министра 
экологии Александра Когана, пе-
ред этим чиновники совместно с 
экологами должны были разрабо-
тать проект постепенной рекуль-
тивации полигона — в настоящий 
момент его не существует.

Куда увезут мусор

Эксперт ОНФ Антон Хлынов не 
исключает, что решение о немед-
ленном закрытии полигона при-
ведет к мусорному коллапсу.

«Куда поедут эти 500 мусоро-
возов в день, большой вопрос. Ду-
маю, бóльшая часть этого мусора 
окажется на несанкционирован-
ных свалках», — заявил он РБК. 
Другая опасность, по мнению 
Хлынова, заключается в том, что в 
регионе есть еще более проблем-
ные свалки и жители ближайших 
к ним городов теперь также нач-
нут требовать их немедленного 
закрытия.

По словам министра экологии 
региона Когана, твердые бытовые 
отходы, которые ранее направля-
ли в Балашиху, перераспределят 
на полигоны «Торбеево» (Любе-
рецкий район), «Тимохово» (Но-
гинский район), «Храброво» (Мо-
жайский район) и «Алексинский 
карьер» (Клинский район).

Полигон «Торбеево» в Любер-
цах перегружен, поэтому при-
ем мусора с закрытого полигона 
«Кучино» в Балашихе будет доста-
точно проблематичным, расска-
зал «РИА Новости» глава город-
ского округа Люберцы Владимир 
Ружицкий.

«Если называть вещи своими 
именами, это даже не полигон, а 
грандиозная торбеевская свалка, 
расположенная по соседству с де-
ревней Торбеево, село Новый Ми-
лет. Видна из моего окна. Обеща-
ют закрыть в 2020 году», — расска-
зал РБК местный житель Николай 
Калинин.

Как отметил источник РБК в 
общественном совете при минэ-
кологии Подмосковья, вся нагруз-
ка ляжет на Алексинский полигон 
в Клину. «Сейчас чиновники пы-
таются увеличить его площадь в 
три раза, поэтому местным жите-

лям надо быть бдительными», — 
считает собеседник РБК.

До конца года должны быть за-
крыты еще три полигона — «Ку-
лаковский» в Чеховском районе, 
«Царево» в Пушкинском районе и 
«Астапово» в Луховицах, сообщи-
ли в пресс-службе минэкологии 
Московской области. Жители Че-
ховского района сейчас проводят 
голодовку, требуя немедленного 
закрытия полигона «Кулаковский» 
в районе деревни Манушкино.

«От свалки до школы 400 м, это 
нарушает все законы, — рассказал 
РБК один из организаторов голо-
довки Николай Дижур. — Чинов-
ники нас пока не слышат, но до-
рогу осилит идущий. Я уверен, что 
манушкинская голодовка войдет 
в анналы истории».

«Проекта рекультивации нет — 
соответственно, нет и госэко-
экспертизы, и денег нет. Основ-
ная проблема в том, что адми-
нистрация Балашихи разрешила 
застройку территории рядом с 
полигоном», — сказал РБК лидер 
партии «Альянс Зеленых» Алек-
сандр Закондырин.

Цена закрытия 
полигона

Стоимость рекультивации «Ку-
чино» может составить до 4 млрд 
руб. Предполагается, что день-
ги будут выделены из федераль-
ного бюджета. Пока в федераль-
ную программу «Чистая страна» 
включены три ранее закрытых 

полигона Московской области — 
«Быково» (стоимость рекульти-
вации — 550 млн руб.), «Кашир-
ский» (430 млн руб.) и «Электро-
сталь» (910 млн руб.).

«За прошедшие пять лет в 
минэкологии Московской обла-
сти поступил всего один инвести-
ционный проект, предполагаю-
щий проведение мероприятий по 
рекультивации полигонов ТБО за 
счет инвестора. Это полигон «Ле-
вобережный» в Химках», — рас-
сказал РБК представитель минэ-
кологии Подмосковья.

По его словам, на полигоне раз-
мещено 40 млн т отходов. Поли-
гон не оборудован системами сбо-
ра фильтрата и дегазации. За счет 
образования биогаза в процес-

се разложения отходов в насыпи 
полигона часто имеют место воз-
горания, которые трудно устра-
нить, поскольку невозможно по-
добраться к источнику горения. 
В результате поступает большое 
число жалоб населения района на 
едкий запах.

Инвестиционный проект ЗАО 
«Промышленная компания «Эко» 
предполагает рекультивацию по-
лигона с последующим созданием 
мемориального комплекса. Инве-
стиции оцениваются в 4,5 млрд 
руб., в том числе 2 млрд — на ре-
культивацию.

«Для финансирования проек-
та мы планируем выпуск ряда пу-
бличных финансовых инструмен-
тов с котированием на бирже как 

для институциональных инве-
сторов, так и для населения. Вы-
пуски будут сопровождаться по-
лучением рейтингов от рейтин-
гового агентства, регистрацией 
документации в банке России и 
соответствующим раскрытием 
информации», — рассказал РБК 
представитель ЗАО «Промыш-
ленная компания «Эко».

«В бюджете Московской об-
ласти средств на проведение ра-
бот по рекультивации полигона 
«Левобережный» нет, и, учиты-
вая текущее состояние полигона 
и острую необходимость приня-
тия мер по улучшению экологи-
ческого состояния района, минэ-
кологии поддерживает инвести-
ционный проект»,  — рассказал 
РБК представитель министерства.

Мусоросжигательный 
пиар

Близкий к министерству экологии 
Московской области источник РБК 
не исключает, что ситуация с по-
лигоном «Кучино» была специ-
ально вынесена на федеральный 
уровень, чтобы представить стро-
ительство мусоросжигательных 
заводов как альтернативу поли-
гонам. При этом сам проект стро-
ительства, как уже писал РБК, под-
вергался критике с разных сторон.

«В городах, где планирует-
ся строительство этих заводов, 
проходят многотысячные ми-
тинги протеста, и власти не мо-
гут этот факт не учитывать. Воз-
можно, чиновники считают, что 
эти протестные настроения спа-
дут на фоне широко озвученных 
в СМИ проблем со свалкой в Ба-
лашихе и люди таким образом 
поймут, что мусоросжигательные 
заводы — это меньшее из зол. По 
крайней мере, вся эта история с 
Балашихой выглядит именно как 
пиар-акция. Такие решения за 
один день не принимаются», — 
сказал собеседник РБК.

«Если смотреть концептуаль-
но, то очевидно, выступление Пу-
тина было в поддержку заводов 
«Ростеха», — говорит Александр 
Закондырин.

В компании «РТ-Инвест» не ус-
матривают связи истории с бала-
шихинским полигоном и строи-
тельством мусоросжигательных 
заводов. «Решение о закрытии 
полигона принято в интересах 
людей, которые проживают на 
этой территории. Со строитель-
ством заводов это никак не свя-
зано», — заявила РБК помощник 
гендиректора «РТ-Инвест» Екате-
рина Мальцева. 

Управление свалкой

Управляет полигоном 
«Кучино» ЗАО «Заго-
товитель». Согласно 
данным СПАРК, «Заго-
товитель» принадлежит 
международной ком-
мерческой компании 
«Карстат Юниверсал 
ЛТД», зарегистриро-
ванной на Сейшель-
ских Островах.
Вид деятельности — 
сбор отходов. Гендирек-

тор Владимир Володин. 
С октября 2016 года 
находится в процессе 
реорганизации в форме 
преобразования.
Чистая прибыль за 
2015 год составила 
2 млн руб. У компании 
есть незавершенные 
исполнительные про-
изводства (база ФССП) 
в связи с «невозможно-
стью установить место-

нахождение должника» 
и «отсутствием имуще-
ства».
До 2012 года ЗАО 
«Заготовитель» было 
учредителем ООО 
«Союз православных 
предпринимателей» 
(ныне ликвидирова-
но). Бывший директор 
Юрий Морозов сейчас 
является директором 
ООО «Строитель», 

единственный учреди-
тель которого Юрий Ка-
зенников до 2011 года 
был совладельцем ЗАО 
«Заготовитель». В ок-
тябре 2016 года Рос-
природнадзор выдал 
ЗАО «Заготовитель» 
бессрочную лицензию 
на «деятельность по 
обезвреживанию и раз-
мещению отходов».

Схема размещения мусороперерабатывающих  комплексов 
в Московском регионе

«Солнечногорск»

«Ядрово»
Волоколамский 
район
≈3

«Шатурский»
Шатурский 
район
9,2

«Егорьевский»
Егорьевский район
9,9

«Озеры»
Озерский 
район
5,9

«Сабурово»
Щелковский район
15

«Лесная»
Серпуховский район
≈1,7

«Кулаковский»
Чеховский район
13,6

ул. Подольских 
курсантов

«Воловичи»
Коломенский район
12

«Царево»
Пушкинский район
12,8

«Храброво»
Можайский 
район
1,8

«Непейно»
Дмитровский 
район
22

«Алексинский карьер»
Клинский район
20

«Торбеево»
Люберецкий 
район
12,8

«Тимохово»
Ногинский район
108,6

«Кучино»
Балашиха 
59

промзона  
«Руднево»

Алтуфьевское 
шоссе

«Воскресенск»

«Ногинск»

«Наро-
Фоминск»

«Руза»

«Каргашино»
Мытищинский район
12,15

«Малая Дубна»
Орехово-Зуево г.о. 
5 

«Астапово»
Луховицкий 
район
>2 

«Подольск»

Москва

Источник: правительство Московской области

 Мусорные  полигоны, га
 Мусоросжигательные  заводы
 Предполагаемые 

участки строительства 
мусоросжигательных заводов
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Б И З Н Е С Здравоохранение.
Ретейл

Фармкомпании предупредили о проблемах с доступностью лекарств в России

Рецепт борьбы с дефицитом
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Иностранные фармпроизво-
дители попросили Минздрав 
пересмотреть предложенные 
им правила расчета цен на 
жизненно важные лекарства. 
Иначе доступность лекарств 
окажется под угрозой, указали 
они.

Ассоциация международных фар-
мацевтических производителей 
(AIPM) предупредила, что проект 
постановления Минздрава о но-
вых правилах регистрации цен 
на жизненно необходимые и важ-
нейшие лекарственные препараты 
(ЖНВЛП) вместе с другими иници-
ативами регуляторов (в частности, 
проектом по маркировке лекарств) 
ставят под угрозу доступность ле-
карств — и новых, и уже выпуска-
емых. Об этом говорится в письме, 
которое ассоциация направила 16 
июня министру здравоохранения 
Веронике Скворцовой. Документ 
с отметкой о получении письма в 
министерстве есть в распоряже-
нии РБК.

При изменении правил це-
нообразования на ЖНВЛП сто-
ило бы «ограничиться только 
коррекцией основных хорошо 
известных на рынке проблем», 
приводится в письме позиция 
AIPM. Любые резкие изменения 
ведут к «дестабилизации всего 
рынка», а за последние семь лет 
методология ценообразования 
ЖНВЛП изменялась пять раз, по-
следний раз — в 2015 году, жалу-
ются международные фармпро-

изводители. По их мнению, ини-
циативы регулятора «ставят под 
вопрос развитие инвестиций в 
производство и трансфер тех-
нологий».

Представитель AIPM отказал-
ся комментировать содержание 
письма. Представитель Минздра-
ва подтвердил РБК получение об-
ращения, заявив, что оно будет 

передано в профильный депар-
тамент.

В январе 2017 года президент 
России Владимир Путин поручил 
правительству оптимизировать 

цены на жизненно необходимые 
лекарства. Предполагалось, что 
они должны стать дешевле благо-
даря ограничению рентабельно-
сти производителей, а процедура 

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е

Вакантность торговых площадей в центре Москвы достигла нового максимума 

В кольце благоустройства
«Из-за того что ведется замена не 
только тротуаров, но и бордюров, 
у одного из наших заведений (на 
Конюшковской) полностью пере-
крыт фасад здания строительным 
ограждением для опасных зон, — 
сетует основательница сети га-
строномических пабов «Простые 
вещи» и ресторанов «Простые 
вещи New Vintage» Ирина Ходзин-
ская. — В итоге наша выручка упа-
ла на 10–20% по сравнению с тем 
же периодом 2016 года. Соседние 
арендаторы уже съехали, но у нас 
получается справляться с ситуаци-
ей благодаря возможности дотиро-
вать наш гастропаб за счет еще че-
тырех наших заведений».

Руководитель пресс-службы 
«Азбуки вкуса» Андрей Голубков 
соглашается с тем, что трафик в 
магазинах ретейлера на Садо-
вом кольце снизился после нача-
ла работ по реконструкции. «Мно-

гие клиенты на автомобилях пе-
реключаются на супермаркеты в 
других местах города, — говорит 
Голубков. — Поэтому на показа-
тели всей сети работы по благоу-
стройству Садового кольца серьез-
ного влияния не оказали». «Наша 
сеть переживает последствия про-
граммы «Моя улица» уже второй 
год — прошлым летом в зоне ре-
монта оказались кафе-пекар-
ни на Таганке, Новинском буль-
варе и Большой Садовой улице, 
а в 2017 году работы начались на 
Остоженке, Зубовском, Сретенке 
и Тверской», — говорит бренд-ди-
ректор сети «Хлеб насущный» На-
талия Джариани.

Сокращение притока покупате-
лей заметил основатель и совладе-
лец сети «Мосхозторг» (большин-
ство магазинов ретейлера распо-
ложены в центре Москвы) Сурен 
Зотов. По его словам, значитель-
ное снижение количества покупа-

телей приходится на летние меся-
цы. «Главная причина — сезон от-
пусков, но сказывается и ремонт 
дорог», — считает Зотов. Сниже-
ние трафика распространяется на 
весь город, а не только на Садовое 
кольцо, рассказывает управляю-
щий партнер Watcom Дмитрий 
Неткач. По его словам, это ста-
ло следствием не только ремонта 
улиц в центре города, но и сокра-
щения покупательной способно-
сти москвичей.

Но в целом Садовое кольцо как 
торговый коридор не однородно, 
отмечает руководитель направле-
ния аналитики торговой и склад-
ской недвижимости компании 
JLL Оксана Копылова. «Мы услов-
но делим его на несколько зон, ко-
торые различаются по востребо-
ванности среди арендаторов и, 
следовательно, ставкам аренды и 
объему незанятых помещений, — 
говорит она. — Наиболее востре-

бованы локации с максимальной 
проходимостью — районы стан-
ций метро «Маяковская» и «Па-
велецкая», а также отрезок между 
улицами Арбат и Новый Арбат, где 
доля вакантных помещений близ-
ка к нулю».

Неуместный торг

По данным JLL, ставки аренды на 
помещения на Садовом кольце 
около метро или рядом с высоко-
качественными бизнес-центрами 
могут достигать 140–190 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год. При этом в менее 

популярных местах они находят-
ся на уровне 60 тыс. руб. за 1 кв. м 
в год. Средняя же цена аренды по-
мещений снижается крайне мед-
ленно. Если в 2013 году ее диапа-
зон варьировался здесь от 35 тыс. 
до 95 тыс. руб. за 1 кв. м в год, то 
сегодня — от 30 тыс. до 85 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год, свидетельствуют 
данные Knight Frank.

В 2016 году арендаторы актив-
но обсуждали и лоббировали пункт 
в договорах аренды, предусматри-
вающий существенную скидку (до 
40% от арендной платы в месяц) 
или чистый процент от товароо-

По данным JLL, ставки аренды на помещения 

на Садовом кольце около метро или рядом 

с высококачественными бизнес-центрами могут 

достигать 140–190 тыс. руб. за 1 кв. м в год

Р Е Т Е Й Л

За последние семь лет методология ценообразования на жизненно необходимые и важнейшие лекарственные препараты  
изменялась пять раз
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ценообразования — прозрачнее. 
В конце мая Минздрав опублико-
вал на regulation.gov.ru проект по-
становления об изменении мето-
дики и правил регистрации и пе-
ререгистрации цен на лекарства 
из списка ЖНВЛП.

Среди предложений Минздра-
ва — пересмотреть в течение 2017–
2018 годов регистрацию всех ле-
карств, которые получили ее по 
старым правилам, чтобы опреде-
лить их справедливую стоимость. 
При этом предлагается ежегодно 
проверять цены, а также сравни-
вать их в России и в других странах. 
По замыслу Минздрава, стоимость 
лекарств в России должна склады-
ваться из самой низкой за рубежом 
с учетом таможенных расходов.

При условии ежегодных ценовых 
проверок проводить разовую мас-
совую «принудительную» перере-
гистрацию нет необходимости, счи-
тают в AIPM. А для расчета стоимо-
сти лекарств ассоциация предлага-
ет создать единый перечень стран 
и исходить из среднего арифмети-
ческого от действующих в них цен 
или хотя бы от трех самых низких.

Также авторы письма замечают, 
что в целом процедура регистра-

ции усложнится из-за расширения 
перечня необходимых докумен-
тов. Кроме того, AIPM предлагают 
исключить из списка ЖНВЛП пре-
параты, продающиеся без рецеп-
та, поскольку они не соответству-
ют потребностям системы здраво-
охранения и ведут к необоснован-
ным расходам государства.

Против инициатив Минздрава 
выступают не только иностран-
ные производители. В существу-
ющей редакции проект уничто-
жит все достижения российских 
фармпроизводителей за послед-
ние годы, считает вице-прези-
дент по маркетингу и продажам 
компании Biocad Олег Павловский. 
Он обращает внимание на другой 
пункт проекта постановления, со-
гласно которому прибыль произ-
водителей ограничат 30% от се-
бестоимости продукции. По мне-
нию эксперта, нынешний проект 
дискриминирует российских про-
изводителей. У них не будет прак-
тического смысла инвестировать 
в разработку новых препаратов 
и развитие собственного произ-
водства в России, выгоднее будет 
ввозить продукцию из-за рубежа, 
считает Павловский. 

Что такое ЖНВЛП

ЖНВЛП — это спи-
сок из 646 лекар-
ственных веществ, 
или около 23,5 тыс. 
брендов препара-
тов. Цены на них 
регулируются госу-
дарством. Они не 
только продаются 
в аптеках, но и за-
купаются государ-
ством для льготных 
категорий граждан. 

В перечень ЖНВЛП 
входят такие попу-
лярные препараты, 
как ацетилсали-
циловая кислота 
(аспирин), ибупро-
фен («Долгит», «Ну-
рофен», «Миг 400»), 
парацетамол. 
Кроме того, в него 
включены дорогие 
лекарства, напри-
мер, для лечения 

ВИЧ-инфекции, 
онкологических 
и генетических за-
болеваний. По дан-
ным аналитической 
компании DSM, 
на ЖНВЛП прихо-
дится 49% всего 
рынка, или около 
675 млрд руб. по 
итогам 2016 года.

борота в течение ремонтных ра-
бот, а то и вовсе арендные кани-
кулы на тот же период, вспоминает 
Марьяна Матуева. Но собственни-
ки не готовы были идти на такие 
компромиссы, добавляет она.

Впрочем, часть лендлордов вхо-
дили в положение своих аренда-
торов и делали скидки на период 
ремонта. «Во время строительных 
работ в зависимости от их интен-
сивности покупательский трафик 
может падать до нуля, — говорит 
президент Ассоциации владель-
цев недвижимости Владимир Ка-
пустин. — После того как работы по 
программе завершаются, трафик 
восстанавливается до прежнего 
уровня, но больше не становится». 
Практически со всеми арендатора-
ми, рядом с которыми начался ре-
монт по программе «Моя улица», 
как уверяет Капустин, удалось до-
говориться. Обычно, по его словам, 
на этот период ставка аренды сни-

жается на 50%. При этом спрос на 
аренду на Садовом кольце рез-
ко сократился в 2016 году, когда 
из-за концепции реконструкции 
и просто ремонтных работ резко 
сократилось число парковочных 
мест. «Гулять по Садовому невоз-
можно, поэтому спрос на аренду 
магазинов здесь давно уже ста-
бильно низкий», — подчеркивает 
Капустин.

Впрочем, ситуация может изме-
ниться через один-два года, когда 
закончится реконструкция Садо-
вого кольца, считает директор де-
партамента торговой недвижи-
мости S.A. Ricci Ольга Яруллина. 
«Расширение пешеходной зоны 
вернет в этот район трафик и, со-
ответственно, интерес ретейлеров 
к вакантным площадям», — увере-
на она.

В пресс-службе департамента 
благоустройства и ЖКХ Москвы 
не ответили на вопросы РБК. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10      Б И З Н Е С       Процесс.

Сырье

Что значит прецедентное постановление суда для рынка финансов

Сбербанк не просветил 
«Транснефть»

Сбербанк же при этом суд 
счел приложившим недостаточ-
но усилий для полного раскры-
тия «Транснефти» всех рисков 
по деривативной сделке. В част-
ности, суд поддержал доводы 
«Транснефти» о том, что Сбер-
банк не уведомил компанию о 
перспективах ослабления рубля. 
«Прогноз ЦБ РФ касательно ро-
ста неопределенности курса ру-
бля, отрицательная динамика 
валового внутреннего продук-
та, сокращение международных 
резервов России и иные факто-
ры не были доведены до сведе-
ния истца и отражены в декла-
рации о рисках», — сказано в ре-
шении суда.

Суть сделки

Сложный производный ин-
струмент Сбербанк предложил 
«Транснефти» для снижения сто-
имости обслуживания ее облига-
ционного долга. Он представлял 
собой комбинацию двух барьер-
ных опционов на продажу и по-
купку валюты. Опцион «Транс-
нефти» срабатывал при росте 
курса доллара выше 50,35  руб. 
(тот самый барьер) за доллар, оп-
цион Сбербанка — при снижении 
курса ниже 32,5 руб. за доллар. 
За принятие риска конверта-
ции рублей (на сумму номинала 
облигаций) в валюту «Транс-
нефти» полагалась премия. Эта 
премия как раз и должна была 
отчасти компенсировать расхо-
ды «Транснефти» на выплаты по 
купонам облигаций, помогая та-
ким образом сэкономить на этих 
выплатах.

При этом перспектива сраба-
тывания барьера преподносилась 
как отдаленная и маловероятная. 
Но в результате реализовалась 
именно она. Как следствие, в кон-
це 2014 года «Транснефть» выпла-
тила Сбербанку почти 67 млрд руб. 
А спустя два года она обратилась 
в суд и выиграла, признав сделку 
недействительной. Для исполне-
ния решения суда Сбербанк дол-
жен вернуть «Транснефти» полу-
ченное по сделке.

Реакция сторон

Вице-президент-директор пра-
вового департамента Сбербан-
ка Игорь Кондрашов, коммен-
тируя решение суда, отметил, 
что Сбербанк при заключении 
и исполнении сделки с «Транс-
нефтью» действовал добро-
совестно. «Странно было бы 
предполагать, что в одной из 
крупнейших российских ком-
паний, которая на момент сдел-
ки со Сбербанком заключила 
более 100 аналогичных сделок 
с иностранными банками, не 
было специалистов достаточ-

ного уровня квалификации для 
оценки условий сделки, которые 
не могли адекватно оценить воз-
можные риски», — добавил он.

Таким образом, в Сбербанке 
считают «Транснефть» достаточно 
квалифицированным инвестором 
для заключения сделок со сложны-
ми инструментами и оценки ри-
сков по ним.

Пока спор успела рассмотреть 
только первая судебная инстан-
ция. Решение вступит в закон-
ную силу, если не будет оспорено 
в апелляции, либо сразу после вы-
несения решения второй инстан-
цией.

Если решение первой ин-
станции устоит, то, по оценкам 
Sberbank CIB, это может спровоци-
ровать аналогичные разбиратель-
ства и привести к потерям россий-
ских банков на 1 трлн руб. «В слу-
чае если мы проигрываем в суде, 
это создает прецедент, и следует 
ожидать лавину подобных исков 
от других компаний», — заявил ру-
ководитель департамента глобаль-
ных рынков Sberbank CIB Андрей 
Шеметов.

На текущий момент объем 
рынка процентных и валютных 
деривативов составляет более 
$200  млрд, указывает Sberbank 
CIB. По словам Андрея Шеметова, 
после подобного прецедента рос-
сийский рынок деривативов стол-
кнулся с риском коллапса. «Корпо-
ративные клиенты не смогут за-
хеджировать риски», — заявил он.

Представитель «Транснефти» от 
комментариев отказался.

Реакция рынка

Финансисты поддержали Сбер-
банк. Профессиональное сооб-
щество в лице Ассоциации рос-
сийских банков (АРБ), Нацио-
нальной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР) и 
Национальной финансовой ас-
социации (НФА) распространи-
ло заявление по данному реше-
нию суда. В нем отмечается, что 
«Транснефть» не может считаться 
слабой стороной договора». В нем 
подчеркивается, что компания по 
масштабу деятельности отвечает 
всем возможным критериям ква-
лифицированного инвестора как 
по российскому, так и по зару-
бежному праву. Признание такой 
компании, как «Транснефть», сла-
бой стороной и распространение 
на нее соответствующих мер за-
щиты не только дезориентирует 
участников, но и создает риски 
для российского рынка внебир-
жевых производных финансовых 
инструментов, считают участни-
ки объединений.

Опрошенные РБК банкиры, 
предлагающие своим клиентам 
сложные производные инструмен-
ты, признаются, что теперь не зна-
ют, являются ли заключенные ими 
сделки действительными и как им 
работать с деривативами дальше.

ЦБ также выразил обеспоко-
енность складывающейся право-
применительной практикой на 
рынке производных финансо-
вых инструментов (ПФИ). В сво-
ем комментарии в пятницу Банк 

России сообщил, что она ставит 
под угрозу практически все сдел-
ки российских банков с нефинан-
совыми организациями по произ-
водным финансовым инструмен-
там. Как отмечается в коммента-
рии, складывающаяся судебная 
практика создает неприемлемые 
юридические риски для таких 
операций, что может вылиться в 
свертывание данных операций в 
российской юрисдикции. «Отсут-
ствие возможности хеджирова-
ния валютных и процентных ри-
сков экспортеров и импортеров 
поставит под угрозу значитель-
ную часть экономики, связанную 
с экспортом и импортом», — ука-
зали в Банке России.

Экспертов удивила позиция 
суда о том, что банк должен забо-
титься об интересах другой сторо-
ны. «Это характерно для посред-
нических, агентских отношений, 
но не по сделкам с деривативами. 
Здесь каждая сторона должна за-
ботиться только о своем интересе, 
и это не должно быть основанием 
для признания сделки недействи-
тельной», — подчеркивает глава 
НАУФОР Алексей Тимофеев. Ген-
директор УК «Спутник — Управле-
ние капиталом» Александр Лосев 
считает абсурдным такой подход. 
«Контрагент и консультант — это 
разные понятия», — указывает он.

Ключевым для банкиров стал и 
поднятый в решении суда вопрос 
раскрытия рисков клиентам по 
сложным инструментам. Как от-
мечает директор юридического 
департамента ЮниКредит Банка 

Наталья Окунева, до сих пор бан-
ки самостоятельно прописывали 
в своей документации механизм 
раскрытия рисков сделки произво-
дных финансовых инструментов 
контрагенту, на рынке пока еще не 
существует стандартных критери-
ев, в какой степени и как подробно 
должны такие риски раскрываться. 
Это создает дополнительный риск 
оспаривания сделок с ПФИ, указы-
вают банкиры.

Эксперты отмечают, что без из-
менений отношения судебной си-
стемы к таким сложным финансо-
вым инструментам, как деривати-
вы, невозможно создать стабиль-
ный деривативный рынок. «Беда 
заключается в том, что мы не мо-
жем имеющиеся недостатки прео-
долеть изменением законодатель-
ства или стандартов саморегули-
руемых организаций, — говорит 
Алексей Тимофеев. — Мы трудим-
ся над этим, но все равно не смо-
жем никогда исключить оценоч-
ное суждение суда».

Начальник юридического де-
партамента Ланта-банка Дмитрий 
Шевченко указывает, что с актив-
ным применением ст. 10 ГК РФ (за-
прет на злоупотребление правом) 
схожие прецеденты могут случить-
ся в любых отношениях и на любом 
рынке, будь то ценные бумаги или 
кредитование. «Основной пробле-
мой здесь является то, как, приме-
няя ст. 10 ГК РФ, соблюсти требова-
ния здравого смысла, раз уж про-
цессуальный закон именно за ним 
оставил последнее слово», — резю-
мировал он 

П Р О Ц Е С С

Финансисты поддержали Сбербанк, заявляя, что «Транснефть» по масштабу деятельности отвечает всем возможным критериям 
квалифицированного инвестора как по российскому, так и по зарубежному праву. На фото: нефтенасосная станция «Транснефти» 
в Нижегородской области
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С начала года фьючерсы на Brent подешевели на 20,5%

Нефть падает на рекорд
ОЛЕГ МАКАРОВ, ИВАН ТКАЧЁВ

С начала года нефтяные 
фьючерсы подешевели на 
20%. Это означает, что через 
неделю нефть, скорее всего, 
покажет худший результат 
по итогам первого полу-
годия по меньшей мере за 
20 лет.

С начала 2017 года по 23 июня 
нефть Brent, международный 
эталон, подешевела на 20,5% (по 
состоянию на 17:05 мск). Если 

Brent подойдет к середине года с 
таким же результатом, это будет 
сильнейшее падение ее цены в 
первом полугодии с 1997 года. 
Тогда падение за первую поло-
вину года составило 22,26% на 
фоне азиатского финансового 
кризиса.

Есть вероятность, что нефть 
перебьет и этот антирекорд. 
Если в оставшуюся неделю июня 
фьючерсы на Brent опустятся 
до отметки $44,17 за баррель, 
то полугодовое падение соста-
вит почти 22,3% и будет круп-

нейшим с 1991 года. По состо-
янию на 19:55 мск пятницы ко-
тировки Brent составляли $45,58 
за баррель. Нефть дешевеет пя-
тую неделю подряд.

В  п е р в ы х  п ол у г од и я х 
нефть  показывает положитель-
ную динамику в два раза чаще, 
чем отрицательную. За все вре-
мя существования биржевых 
фьючерсов на Brent (с 1988 года) 
они показывали отрицательный 
результат в первом полугодии 
девять раз и 19 раз — положи-
тельный.

Сейчас нефть дешевеет на 
фоне роста добычи и запасов 
в США, увеличения производ-
ства в Ливии и Нигерии, макси-
мального для 2017 года уровня 
запасов сырья на морских тан-
керах и скептицизма участни-
ков рынка по поводу стратегии 
ОПЕК. «Вряд ли мы достигли 
окончания спада котировок, — 
приводит Reuters комментарии 
аналитиков Commerzbank.  — 
Негативным новостям, кото-
рые могут и дальше провоци-
ровать бегство краткосрочных 

инвесторов с рынка, не видно 
конца».

Другие эксперты считают, что 
на рынке заметны оптимистич-
ные факторы и котировки неф-
ти вернутся к $50. Резкий рост 
объема запасов в плавучих хра-
нилищах свидетельствует о том, 
что трейдеры ожидают ралли 
цен, говорится в обзоре ана-
литиков RBC Capital Markets от 
22 июня, выдержки из которого 
приводит Bloomberg. По прогно-
зу Франка Шалленбергера, гла-
вы направления «исследования 
сырьевых рынков» немецкого 
банка LBBW, нефть подорожает 
к концу года на фоне увеличе-
ния спроса, а также сокращения 
добычи ОПЕК и партнеров кар-
теля по договору об ограниче-
нии производства.

При этом в среду, 21 июня, 
министр нефти входящего в 
картель Ирана Биджан Намдар 
Зангане сказал, что могут по-
требоваться дополнительные 
сокращения, но достичь кон-
сенсуса будет сложно. Об этом 
он заявил по итогам заседания 
технического комитета ОПЕК в 
Вене, который мониторит со-
блюдение соглашения. Участ-
ники встречи уделили лишь 
поверхностное внимание воз-
можности углубления существу-
ющих сокращений, сообщили 
Bloomberg делегаты, знакомые 
с вопросом.

Тамас Варга, ведущий анали-
тик брокерской фирмы PVM Oil 
Associates, указывает, что под-
держку ценам может оказать 
уменьшение запасов в США. 
Запасы нефти в США за неделю, 

которая завершилась 16 июня, 
сократились больше прогно-
зов — на 2,7 млн барр., следует 
из доклада Управления по энер-
гетической информации США от 
21 июня. Добыча нефти в США 
выросла на 10% за прошедшие 
12  месяцев, до 9,35 млн барр. в 
сутки, что сопоставимо с уров-
нем добычи ведущего экспорте-
ра нефти — Саудовской Аравии.

Вместе с Brent устойчивое 
снижение демонстрирует и аме-
риканский эталон: нефть WTI 
тоже закрывает падением пя-
тую неделю подряд. Фьючерсы 

на этот сорт за неделю подеше-
вели примерно на 4% — свиде-
тельство того, что рынком неф-
ти опять завладели «медведи». 
Достигнутая в мае договорен-
ность о продлении сокращения 
добычи по-прежнему не впечат-
ляет инвесторов, а у ОПЕК и ее 
союзников остается мало ин-
струментов для повышения цен, 
отмечает Bloomberg. «Медвежий 
тренд превратился в манию», — 
сказал агентству ведущий ана-
литик чикагского провайдера 
брокерских услуг Price Futures 
Group Фил Флинн.  

Другие эксперты считают, что на рынке заметны 

оптимистичные факторы и котировки нефти 

вернутся к $50. Резкий рост объема запасов 

в плавучих хранилищах свидетельствует о том, 

что трейдеры ожидают ралли цен, говорится 

в обзоре аналитиков RBC Capital Markets от 22 июня
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Мнение о финансовой грамотности

Минтранс разрешил зарубежным перевозчикам помочь «ВИМ-Авиа»

Иностранцы подставят крыло
П Р Е Ц Е Д Е Н Т

ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Минтранс допустил иностран-
ные авиакомпании к рейсам, 
с которыми не справляется 
«ВИМ-Авиа». До последнего 
времени такие проблемы 
решались силами российских 
авиакомпаний, напоминает 
эксперт.

Авиакомпания «ВИМ-Авиа», из-
за задержек рейсов которой по-
страдали более 30 тыс. человек, 
теперь сможет передать часть 
рейсов иностранным перевозчи-
кам, сообщил ТАСС со ссылкой на 
слова замглавы Минтранса Вале-
рия Окулова. Замминистра отме-
тил, что теперь Росавиация долж-
на отрегулировать, каким имен-
но перевозчикам передать рейсы 
этой авиакомпании. Представи-
тель Росавиации отказался РБК 
комментировать слова замглавы 
Минтранса.

«Чтобы обеспечить перевозку 
пассажиров, мы готовы пойти на 
выдачу разрешения иностранным 
перевозчикам на выполнение этих 
перевозок», — сказал Окулов. Речь 
идет о расширении регулярных 
рейсов в Россию у иностранных 
перевозчиков, что повлечет отток 
выручки и налогов за рубеж, преду-
предил он.

Представитель «ВИМ-Авиа» со-
общила, что у авиакомпании до-

говор с консолидаторами рейсов. 
Именно консолидатор привлекает 
к выполнению своей программы ту 
или иную авиакомпанию, сообщи-
ла она, не уточнив названия этого 
консолидатора.

По словам аналитика компа-
нии «Алор Брокер» Кирилла Яко-
венко, случаев привлечения ино-
странных авиакомпаний для мас-
совой перевозки российских пас-
сажиров раньше не было. «Даже 
в ситуации с остановкой полетов 
«Трансаэро» в конце 2015 года 
Минтранс обошелся без привле-
чения иностранных перевозчи-
ков — тогда большинство пасса-
жиров перевез «Аэрофлот», — на-
поминает он.

 «На российском рынке в раз-
гар летнего сезона не так уж лег-
ко найти свободные борта, тем бо-
лее в условиях дефицита време-
ни, поэтому приходится искать 
емкости за рубежом», — говорит 
исполнительный директор ком-
пании «АвиаПорт» Олег Пантеле-
ев. По его словам, в выигрыше в 
этой ситуации окажутся россий-
ские аэропорты, у которых тари-
фы на обслуживание иностранных 
перевозчиков выше, чем на обслу-
живание отечественных.

Основные направления чар-
терных перевозок «ВИМ-Авиа» — 
турецкие курорты и европейские 
страны, в частности Кипр, Италия 
и Греция. Пресс-служба Turkish 

Airlines пока не ответила на за-
прос РБК. А представитель «Бела-
виа», которая, как и «ВИМ-Авиа», 
возит туристов в аэропорт Рими-
ни, сообщил РБК, что авиакомпа-
ния не планирует подавать заявку 
на перевозку российских пассажи-
ров, так как летная программа на 
этот год сформирована.

Ранее ТАСС со ссылкой на источ-
ники среди туроператоров и в ави-
ационных кругах сообщал, что 
«ВИМ-Авиа» может задействовать 
иностранные авиакомпании для 
перевозки пассажиров чартерных 
рейсов по зарубежным направле-
ниям. Идею, по данным собеседни-
ка агентства, одобрил глава Мин-
транса Максим Соколов.

Но важный вопрос, кто заплатит 
за пересадку пассажиров — авиа-
компания или туроператоры, го-
ворит главный редактор портала 
«Авиа.ру» Роман Гусаров. «Привле-
чение иностранных перевозчиков 
в первую очередь приведет к по-
тери выручки «ВИМ-Авиа», но по-
несут расходы и непосредственно 
туроператоры, которые будут вы-
нуждены отправлять клиентов ре-
гулярными рейсами или возвра-
щать стоимость путевок», — до-
бавляет он.

Эксперты затруднились оце-
нить потенциальный объем по-
терь «ВИМ-Авиа» из-за передачи 
пассажиров иностранным пере-
возчикам.

По оценке Яковенко из «Алор 
Брокер», потенциальный объем 
потерь «ВИМ-Авиа» из-за переда-
чи пассажиров иностранным пе-
ревозчикам может составить 400–
600 млн руб. Но многое будет за-
висеть от дальнейших действий 
авиакомпании, предупреждает он: 
«Компания будет оштрафована за 
системное нарушение обязательств 
по выполнению как регулярных, 
так и чартерных рейсов, а также к 
ней могут быть предъявлены иски 
от физических лиц с требованием 
компенсаций за задержку, поэтому 
общий размер потерь может быть 
существенно выше». Но, несмотря 
на проблемы с чартерами, «ВИМ- 
Авиа» не повторит судьбу «Трансаэ-
ро» и продолжит работу, уверен Гу-
саров из «Авиа.ру».

Представитель «ВИМ-Авиа» со-
общила, что доля чартеров в пере-
возках авиакомпании — около 10%, 
остальное — это регулярные рейсы. 
«Финансовое состояние авиаком-
пании стабильно», — добавила она. 

О первых задержках рейсов 
«ВИМ-Авиа» стало известно 28–
29 мая. Авиакомпания объясняла 
это поздним прибытием самоле-
тов из-за запоздалого техобслу-
живания. Авиаперевозчик заявил 
7 июня о сокращении чартерной 
программы авиарейсов на лето 
2017 года для «оперативной ста-
билизации расписания чартер-
ных рейсов». Руководство компа-

нии извинилось перед пассажира-
ми и пообещало в ближайшие две 
недели полностью восстановить 
расписание.

19 июня директор по связям с 
общественностью авиакомпании 
Елена Федорова сообщила о ста-
билизации ситуации с задержка-
ми рейсов «ВИМ-Авиа». По ее сло-
вам, рейсы выполняются вовремя, а 
переносы происходят только из-за 
погодных условий. А на следующий 
день Приволжская транспортная 
прокуратура возбудила дело в отно-
шении «ВИМ- Авиа» из-за задерж-
ки 173 рейсов в период с 28 мая по 
12 июня 2017 года. По данным про-
куратуры, задержки произошли из-
за недостаточного количества за-
пасных самолетов авиакомпании, 
задержек на техобслуживании, а 
также из-за технического состоя-
ния воздушных судов.

По данным Ассоциации туро-
ператоров России, более 30 тыс. 
туристов пострадали из-за массо-
вых отмен чартерных рейсов ави-
акомпании «ВИМ-Авиа». Исходя из 
продаж туров по направлениям, на 
которых авиакомпания отменила 
рейсы, ассоциация оценивает, что 
потенциально срыв отдыха угро-
жает еще 50–70 тыс. туристов. Наи-
более тяжелая ситуация сложи-
лась в Сочи и Симферополе, куда 
«ВИМ-Авиа» отменила все рейсы 
из регионов, запланированные до 
октября. 
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«ВИМ-Авиа» 
в цифрах

Более 2 млн 
пассажиров перевезла 
авиакомпания в 2016 году

13 600 
рейсов выполнила «ВИМ-
Авиа» за прошлый год

Около 90% 
составила в 2016 году доля 
регулярных рейсов

173 рейса 
авиакомпании были 
задержаны в период 
с 28 мая по 12 июня 
2017 года

Источник: данные 
компании, РБК

Основные направления чартерных перевозок «ВИМ-Авиа» — турецкие курорты и европейские страны, в частности Кипр, Италия и Греция 
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Мнение о финансовой грамотности

Зачем на самом деле 
нужна финансовая 
грамотность

Гражданам нужно рассказы-
вать не столько о фондовом 
рынке и криптовалюте, сколь-
ко о более базовых вещах. 
Например, что кредит — это 
дополнительный расход, а не 
доход.

Финансовая грамотность насе-
ления стала в последнее время 
исключительно модной темой. 
А поскольку закона о финансовой 
грамотности с определением это-
го термина пока, слава богу, нет, 
то каждый может вкладывать в это 
прекрасное словосочетание тот 
смысл, какой ему нравится.

Например, в статье «Как обра-
зование превращает сбережения 
в инвестиции» (опубликованной 
в газете РБК 29 мая) к финансовой 
грамотности отнесены не только 
знания о базовых финансовых и 
страховых продуктах или «вечный 
вопрос» о том, когда покупать ва-
люту. Авторы утверждают: «На 
развитых рынках основная цель — 
научить людей вкладывать в ак-
ции, облигации, диверсифициро-
вать портфель, чтобы можно было 
получать долгосрочную прибыль 
от роста стоимости вложений…» 
Чья основная цель  — брокеров, 
консультантов или государства в 
рамках пропаганды финансовой 
грамотности?

Деньги или жизнь

Говоря обобщенно, можно вы-
делить два основных подхода к 
проблеме. Первый состоит в том, 
что финансовая грамотность — 
это широкое распространение 
знаний о фондовом рынке, об 
инвестиционных стратегиях, о 
финансовых инновациях, словом, 
о том, как гражданину заработать 
много денег и начать жить лучше 
(конечно, со всеми подобающими 
оговорками о взаимосвязи высо-
кой доходности с высоким ри-

ском). Эти знания пока доступны 
только избранным, а надо, чтобы 
они были освоены всеми, и тут 
такая жизнь начнется! Кстати, и 
экономический рост наступит, 
потому как деньги населения на 
фондовом рынке — это же инве-
стиции.

Второй подход куда менее ро-
мантичен: финансовая грамот-
ность — это знания, необходимые 
каждому не для дополнительно-
го заработка, а для повседневной 
жизни. Ведение личного бюдже-
та, расчеты и платежи (включая 
банковские карты), кредиты и за-
ймы, ОСАГО, валюта, депозиты — 
вот базовая «потребительская 
корзина» финансово грамотно-
го человека, и, не освоив ее, рано 
лезть в деривативы или ЕТF, бит-
коины или Forex. Не так важно за-
работать кучу денег, как не поте-
рять на ровном месте имеющиеся 
или не влезть в неоплатные долги. 
Не так важно залезть на гору, как 
не грохнуться в яму. А продвину-
тые пользователи имеют право на 
свою нишу, где есть место слож-
ным финансовым продуктам, но 
это уже более высокий уровень, 
чем просто финансовая грамот-
ность. И, что важно, его пропаган-
да — второй приоритет для госу-
дарства, а не первый.

С такой парадигмой многие не 
согласны либо считают ее скучной, 
а потому и ненужной. В России не-
мало экспертов и организаций, 
вовлеченных в пропаганду финан-
совой грамотности, которые, осоз-
нанно или нет, тяготеют к первому 
подходу. В первую очередь это ха-
рактерно для финансовых инсти-
тутов, что неудивительно: как от-
метил Ричард Талер в книге «Но-
вая поведенческая экономика», 
«многие разбогатели на продаже 
волшебных снадобий и финансо-
вых пирамидах, но мало кто за со-
веты не покупать эту ерунду». Ме-
нее понятно, почему этого взгляда 

придерживаются и некоторые го-
сударственные чиновники.

А вот второй подход заложен, 
например, в «Концепции базо-
вых знаний и навыков по финан-
совой грамотности для взрослого 
населения», разработанной меж-
дународной сетью по финансово-
му образованию ОЭСР. Приведен-
ная в этой концепции «рамка ком-
петенций» включает четыре бло-
ка основных знаний и навыков: 
«Деньги и сделки», «Планирование 
и управление финансами», «Риск 
и вознаграждение», «Финансовый 
ландшафт». В этой рамке есть ме-
сто и для акций, и для облигаций, и 
для диверсификации инвестици-
онного портфеля — но не на пер-

вых и даже не на вторых ролях. 
А основной объем как раз посвя-
щен «скучным, но нужным» по-
вседневным финансовым опера-
циям и знаниям о них.

Техника безопасности

Впрочем, так ли они скучны? Всег-
да ли знание о повседневных ве-
щах является настолько общим, 
что его не нужно продвигать? 
Сошлемся на собственный опыт. 
Экономический факультет МГУ 
в рамках проекта Минфина «Со-
действие повышению уровня фи-
нансовой грамотности населения 
и развитию финансового образо-
вания в Российской Федерации» 
сейчас участвует в создании феде-

рального сетевого методического 
центра (ФСМЦ) для повышения 
квалификации преподавателей 
вузов и развития программ повы-
шения финансовой грамотности 
студентов. В ходе этой работы мы 
много общаемся с коллегами-пре-
подавателями из регионов, ведем 
мониторинг институциональной 
среды финансовых рынков. Это 
увлекательно, но далеко не всегда 
радостно.

Мы слышим «шекспировские» 
истории о жизненных трагеди-
ях из-за закредитованности лю-
дей, которым никто никогда не 
объяснил, что кредит (а равно и 
заем) — это не дополнительный 
доход, а дополнительный расход. 

Что первый вопрос, который надо 
себе задать, когда берешь кредит, 
не насколько ценна вещь, которую 
ты купишь за счет этого кредита, 
а как ты будешь его отдавать. Что 
поручитель отвечает перед кре-
дитором так же, как и тот его друг 
или родственник, за кого он пору-
чился.

Мы узнаем, что среди десят-
ков миллионов людей, получив-
ших банковские карты, в том чис-
ле не по своей инициативе, а по 
указанию работодателя, огромная 
часть не понимают простых пра-
вил «техники безопасности» и по-
падают в группу риска как по бан-
коматным, так и по онлайновым 
мошенничествам. У пенсионеров, 
не пользующихся компьютером, 

списывают деньги с карточки с ис-
пользованием интернет-банкин-
га, о самом существовании кото-
рого те даже не подозревают!

Мы понимаем, что идея вести 
личный (или семейный) бюджет 
хотя бы в форме простой записи 
доходов и расходов не восприни-
мается большинством людей как 
мало-мальски осмысленная, а уж 
сознательное финансовое плани-
рование доступно только малой 
части сограждан.

А финансовые пирамиды! 
А  страховки-пустышки, выма-
ненные продавцами электроники 
и бытовой техники, и прочие раз-
нообразные техники манипулиро-
вания потребительским поведе-
нием! А незнание своих прав по-
требителя в магазине, в турфирме, 
при оплате квитанций ЖКХ! Стоп, 
скажете вы, авторы увлеклись, 
в последней фразе речь уже не о 
финансовой грамотности. Да, это 
не финансовые рынки и не финан-
совые продукты, но это составная 
часть грамотного и разумного фи-
нансового поведения гражданина.

И всему этому надо учить. Де-
тей и подростков — чем раньше, 
тем лучше, и зачастую принуди-
тельно. Взрослых — в той мере, в 
какой они готовы потратить свои 
силы и время. А эффективнее все-
го, конечно, учить студентов, все 
еще более интеллектуально гиб-
ких и сообразительных, чем взрос-
лые, но уже лучше школьников по-
нимающих, зачем им все это надо.

Вот почему эксперты экономи-
ческого факультета МГУ склонны 
ориентироваться в своем понима-
нии финансовой грамотности на 
второй из упомянутых подходов. 
Было бы интересно обсудить эти 
вопросы с коллегами.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Не так важно заработать кучу денег, 

как не потерять на ровном месте 

имеющиеся или не влезть 

в неоплатные долги»
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Какие опасности грозят вкладчикам электронной наличности

Инвестиции 
с большим криптом
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Новые цифровые технологии 
позволили стартапам быстро 
привлекать большие средства 
в криптовалюте: «первичное 
размещение монет» приносит 
десятки миллионов. Однако 
эксперты опасаются, что ситу-
ация чревата новым пузырем.

На  рынке стартапов надувает-
ся новый финансовый пузырь, 
и происходит это благодаря новой 
процедуре привлечения инвести-
ций — Initial Coin Off erings (ICO; 
«первичное размещение монет»). 
Она не  требует от  компании-э-
митента почти никаких затрат, 
а  инвесторам дает возможность 
получить сверхприбыли.

Ключевое отличие этой проце-
дуры от привычного IPO, то есть 
первичного размещения акций, ко-
торое для большинства стартапов 
недоступно, поскольку для него не-
обходимо зарабатывать репутацию 
в течение нескольких лет, заклю-
чается в том, что компании выпу-
скают в предварительную продажу 
не акции, а токены (цифровые же-
тоны), за которые инвесторы пла-
тят не деньгами, а криптовалютой, 
например биткоинами.

Опрошенные РБК эксперты 
считают, что эмитенты при ICO бе-
рут на себя огромные риски, при-
чем на фоне медленного, но неу-
клонного движения рынка в сто-
рону госрегулирования.

Зачем фермам 
криптовалюта

Первое размещение криптоакций 
провел в 2013 году биткоин-про-
токол Mastercoin, получивший 
с помощью ICO $500 тыс. С рас-
пространением блокчейн-техно-
логий этот инструмент стал при-
меняться все чаще, и в 2016 году, 
по  данным TechCrunch, про-
шло уже 64 ICO на  общую сум-
му $103 млн. За  последний ме-
сяц десятки компаний заявили 
о предстоящем ICO, а российская 
компания SONM провела одно 
из самых масштабных размеще-
ний криптоакций в России, сумев 
привлечь таким образом $42 млн 
в криптовалюте.

 Переломным моментом 
в истории ICO стал краудфандинг, 
проведенный в 2016 году проек-
том DAO, среди учредителей ко-
торого был создатель Ethereum 
канадский программист Виталик 
Бутерин. Это был первый случай 
в истории криптовалют, когда ор-
ганизация привлекла таким обра-
зом не десятки или сотни тысяч, 
а сразу $152 млн. DAO представ-
лял собой децентрализованный 
венчурный фонд, управление ко-
торым осуществлялось автома-
тически с  помощью программ-
ного обеспечения. Однако вско-
ре после успешного краудфан-
динга DAO подвергся хакерской 
атаке, в результате которой была 
украдена почти треть собранных 

средств. «История с DAO закон-
чилась не очень удачно, но при-
влекла внимание большого ко-
личества игроков. Когда проект, 
который планировал собрать 
$1–2 млн ради забавы, вдруг 
собрал $150 млн, это не  могло 
остаться незамеченным на рын-
ке», — рассказал РБК глава группы 
по предоставлению юридических 
услуг для технологических проек-
тов компании Deloitte СНГ Артем 
Толкачев.

После истории с DAO количе-
ство выходов на ICO стало стреми-
тельно расти. 30 мая 2017 года раз-
работчик языка JavaScript и соос-
нователь Mozilla Брендан Эйк при-
влек через механизм ICO $35 млн 
для работы над новым браузером 
Brave. Для этого Эйк создал токен, 
который назвал Basic Attention 
Token, или BAT. Более 1 млрд таких 
монет были проданы за 156 тыс. 
единиц криптовалюты Ethereum 
(один эфир, как эту валюту назы-
вают по-русски, по текущему кур-
су на 23 июня стоил $327,42).

Стать инвестором в  ходе ICO 
могут даже те, у  кого нет опы-
та работы с традиционными фи-
нансовыми инструментами, от-
мечает блокчейн-консультант 
и представитель блокчейн-плат-
формы Lisk в России Денис Смир-
нов. «Приобретают токены чаще 
всего не профессиональные ин-
весторы, а обычные люди, кото-
рые верят в криптовалюты, либо 
те, кто занят в этой индустрии. За-
частую они даже не имеют опыта 

торговли на Forex или бирже, а на-
чинают сразу с криптовалюты», — 
говорит он.

Криптокраудфандинг не обо-
шел стороной и российские ком-
пании, многие из  которых ин-
тегрируют блокчейн в  реаль-
ную экономику своих проектов. 
В мае ферма «Колионово» Миха-
ила Шляпникова в  Московской 
области привлекла на ICO более 
$500 тыс. В  качестве токенов  — 
«колионов» выступили товарные 
купоны, обеспеченные сельско-
хозяйственной продукцией фер-

мы. (Два года назад суд запре-
тил Шляпникову выпускать бу-
мажные «колионы» для расчетов 
с  покупателями: было сочте-
но, что они представляют угрозу 
для «единства платежной системы 
РФ».) В июне челябинский стартап 
ZrCoin по производству циркония 
привлек через ICO на платформе 
Waves $7 млн почти от 4 тыс. ин-
весторов. Стоимость одного токе-
на приравняли к стоимости кило-
грамма диоксида циркония — это 

сырье компания планирует про-
изводить на заводе близ Магнито-
горска, который собирается стро-
ить на вырученные средства.

Российский рекорд

Размещения ZrCoin и  «Колио-
ново» — те немногие примеры, 
когда криптовалютные токены 
привязаны к  производству ре-
альной продукции, отмечает 
Денис Смирнов. Эти компании 
использовали блокчейн в каче-
стве дополнительного средства 

Первое размещение криптоакций провел в 2013 году биткоин-протокол 

Mastercoin, получивший с помощью ICO $500 тыс. С распространением 

блокчейн-технологий этот инструмент стал применяться все чаще, и в 2016 году, 

по данным TechCrunch, прошло уже 64 ICO на общую сумму $103 млн

ICO и рынок криптовалют в цифрах

Источник: Smith & Crown, CryptoRussia.ru, Blockchain.com

Более $80 млрд 
— общая капитализация рынка криптовалют в мире 
(по данным на 25 мая), в том числе общая 
стоимость биткоина — 

$44 млрд 157 
тыс. руб. 
— курс биткоина 
на 25 июня 2017 года

В 2,5 
раза 
вырос курс биткоина 
с начала 2017 года 
(на 1 января — 
61,4 тыс. руб.)

Более 
$200 млн 
привлекли компании благодаря ICO в 2017 году

160 тыс. 
транзакций 
в 140 странах 
ежедневно проходят 
через систему блокчейн

$500 тыс. 
привлекла ферма «Колионово» в мае 2017 года 
(рекордное привлечение среди российских сельхозпроизводителей)

$42 млн 
привлек 
финтех-стартап 
SONM 
(самое 
масштабное 
размещение 
криптоакций 
в России)
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для развития своего офлайн-биз-
неса. «Обычно токен, который 
выставляется на продажу, являет-
ся неотъемлемой частью эконо-
мики самого продукта, поэтому 
большинство компаний, кото-
рые выходят на ICO, — это те, чья 
деятельность непосредственно 
связана с блокчейном», — гово-
рит Смирнов.

Показателен в этом плане рос-
сийский финтех-стартап SONM 
Сергея Пономарева и Андрея Во-
ронкова, который с 15 по 18 июня 
разместил на  платформе 
Ethereum 331 млн токенов и при-
влек рекордные для российско-
го рынка $42 млн. Собрать такую 
сумму удалось во многом именно 
благодаря специфике стартапа — 
SONM разрабатывает универсаль-
ный суперкомпьютер на основе 
блокчейна и  собирается предо-
ставлять клиентам его вычисли-
тельные мощности. Поскольку 
операционная система, разрабо-
танная SONM, основана на так на-
зываемых туманных вычислени-

ях, к ней можно будет подключать 
не только компьютеры, но и лю-
бые приборы с процессорами — 
телефон, «умный» холодильник 
и  т. п. В  результате получается 
мощная распределенная систе-
ма, способная решать задачи са-
мой разной сложности.

При этом предоставление сво-
их вычислительных мощностей 
партнерам и есть традиционный 
способ заработка, или майнинга, 
такой криптовалюты, как битко-
ин. Проекты, связанные с изме-
нением сути майнинга при  пе-
реходе к распределенным сетям, 
вызывают острый интерес рынка. 
Во многом поэтому SONM удалось 
собрать столь значительную сум-
му на ICO, сказал РБК сооснова-
тель стартапа Андрей Воронков. 
«Это, наверное, одна из наиболее 
ожидаемых областей, связанных 
с  майнингом и  криптовалюта-
ми, — замена криптографическо-
го майнинга на научные вычис-
ления общего характера, чем мы 
и занимаемся», — рассказал Во-
ронков.

Кроме того, ICO не  состоя-
лось  бы без  узкоспециализиро-
ванного маркетинга, целевой 
группой которого были люди, 
которые занимаются майнингом 
криптовалют. Воронков не  за-
хотел рассказать о  конкретной 
технологии оповещения потен-
циальных инвесторов, ссыла-
ясь на коммерческую тайну, но, 
по его словам, львиная доля уси-
лий компании при размещении 
токенов была потрачена именно 
на маркетинг.

Впрочем, выпуск криптоакций, 
проведенный российской компа-

нией,  — хороший пример того, 
что  механизм ICO не  до  конца 
продуман. Так, часть инвесторов 
вложилась в проект еще на этапе 
предпродажи токенов в  апреле, 
за это они должны были получить 
вдвое больше, чем те, кто присо-
единился уже на этапе размеще-
ния. Однако с апреля по июнь курс 
криптовалюты Ethereum эфи-
ра, к которой должны были быть 
привязаны токены SONM, вырос 
в семь раз, тем самым увеличив 
объем размещения до  $90 млн. 
Привлечь такую сумму инвести-
ций было маловероятно, считает 
Андрей Воронков, поэтому при-
шлось корректировать планы 
и  обязательства перед инвесто-
рами.

«Если бы мы привязали токены 
к курсу эфира , как планировалось, 
ранние инвесторы должны были 
увеличить свою долю в  14 раз. 
Получалось бы, что с 5%, которые 
они выкупили, они бы увеличи-
ли долю до 58–60%. Это свело бы 
на нет весь интерес инвесторов 
в  проведении ICO», — поясняет 
он. В итоге основатели SONM при-
няли решение увеличить количе-
ство токенов в обращении, одно-
временно снизив их  стоимость. 
В результате поддержавшие про-
ект в  апреле получат 2424 токе-
на за один вложенный эфир, а те, 
кто вошел на ICO, — 2824 токена. 
Тем, кто недоволен сложившейся 
ситуацией, обещают возместить 
затраты, на это у компании уйдет 
порядка $2 млн.

От волатильности криптовалю-
ты сложно застраховаться, но сто-
ило лучше продумать механизм 
начисления бонусов инвесторам, 
чтобы избежать подобных ситуа-
ций, отмечает Денис Смирнов.

Над законом

ICO интересуются не только стар-
тапы, но  и  всё более крупные 
компании. В этом году американ-
ская платформа для инвесторов 
и стартапов AngelList совместно 
с компанией Protocol Labs, которая 
строит инфраструктуру распреде-
ленных сетей, запустили платфор-
му CoinList, чья миссия — облег-
чить компаниям процесс прове-
дения ICO. В альянс предприятий 
Ethereum Enterprise Alliance, соз-
данный в феврале 2017-го для по-
иска возможностей применения 
блокчейна к реальному бизнесу, 
входит уже более 100 компаний, 
среди которых Microsoft, JPMorgan 
Chase, Toyota, американский фар-

мацевтический конгломерат 
Merck и другие.

Одновременно растет число 
крупных компаний, принимаю-
щих биткоины в  качестве пла-
тежного средства. Среди них плат-
форма для создания блогов и сай-
тов WordPress, сайт для  поиска 
авиабилетов Expedia, платежные 
системы Paypal (через интегра-
цию с сервисом Braintree), амери-
канский провайдер спутникового 
телевидения Dish Network и лат-
вийская авиакомпания AirBaltic. 
Среди российских компаний при-
меров меньше. Это онлайн-сервис 
вызова водителей Wheely, юри-
дическая фирма Legal Prime GS 
Consulting, а из крупного бизнеса 
о намерении принимать к оплате 
биткоины с 1 сентября 2017 года 
заявил онлайн-супермаркет «Юл-
март».

Интерес к ICO вырос в том чис-
ле из-за растущего интереса к тех-
нологии блокчейн со стороны го-
сударств, считает Артем Толка-
чев. Тем не менее в законодатель-
ном регулировании криптовалют 
еще много белых пятен.

В  России правовой статус 
криптовалют вообще не опреде-
лен. Статья 75 Конституции РФ 
запрещает денежные суррогаты, 
к которым, при желании регуля-
торов, можно отнести биткоин 
и его аналоги. Тем не менее тех-
нология блокчейн, лежащая в ос-
нове криптовалют, не запрещена. 
Хотя Роскомнадзор неоднократ-
но выступал с  предложениями 
запретить использование битко-
ина в России, в апреле 2017 года 
замминистра финансов Алексей 
Моисеев заявил, что применение 
биткоина могут узаконить уже 
в 2018 году, чтобы бороться с не-
легальными транзакциями.

Если исходить из логики «все, 
что  не  запрещено, разрешено», 
то участники ICO не нарушают за-
кон, считает аналитик ФГ «Кали-
та-Финанс» Дмитрий Голубовский. 
Однако в случае противоречий им 
будет сложно защитить свои инте-

ресы легальным способом. «Прода-
жу токенов за криптовалюты стоит 
считать скорее понятийным согла-
шением между участниками сдел-
ки, у которых позже может найтись 
достаточно юридических основ 
не выполнять договоренности, — 
говорит Голубовский. — Поэтому, 
если вы хотите дружить с регуля-
торами, в России с криптовалюта-
ми пока лучше не высовываться».

Будущее криптовалют

Ажиотаж с  ICO привел в  июне 
к  сбою в  работе платформы 
Ethereum в  ходе размещения 
токенов сингапурского блок-
чейн-стартапа Status. Посвящен-
ный криптовалютам исследова-
тельский онлайн-ресурс Smith + 
Crown насчитал более 50 компа-
ний, которые проводят ICO пря-
мо сейчас или должны запустить 
его до конца ноября. Все это гово-
рит о том, что на рынке крипто-
валют царит «массовая истерия», 
а вокруг ICO надулся финансовый 
пузырь, считает Артем Толкачев. 
В ближайшее время этот пузырь 

лопнет, что приведет к времен-
ному оттоку инвесторов из этого 
сегмента, полагает он.

Ажиотаж неудивителен, раз-
мышляет Дмитрий Голубов-
ский, ведь ICO — более удобный 
для стартапа способ привлечения 
денег по сравнению с венчурным 
инвестированием и  тем  более 
по сравнению с выходом на бир-
жу. «Чтобы привлечь деньги клас-
сическим путем, вы устраиваете 
роуд-шоу — презентацию для ин-
весторов, приходите на  биржу, 
нанимаете консультантов, прово-
дите эмиссию, ваша эмиссия ре-
гистрируется соответствующими 
регуляторами и т. д. Сейчас эти 
трудности можно обойти — при-
влечь вместо этого деньги с рын-
ка криптовалют, который никак 
не регулируется», — объясняет он.

Однако у этого есть и оборот-
ная сторона. «Как  только ком-
пания заходит на  эту террито-

рию, то попадает в terra incognita, 
и здесь нужно понимать, как юри-
дически структурировать процесс, 
учитывать собственные средства, 
проводить процедуры приемки 
и так далее, чтобы не нарваться 
на проблемы с законом», — гово-
рит Артем Толкачев.

Если компании разочаруют 
тех, кто в них поверил, они могут 
столкнуться с судебными иска-
ми о возмещении затрат, преду-
преждает Дмитрий Голубовский. 
«Любой юридически подкован-
ный участник ICO может подать 
в суд заявление, что не был над-
лежащим образом осведомлен 
о рисках, и обвинить компанию 
в мошенничестве», — говорит он. 
Инвесторам Голубовский тоже 
не  рекомендует вкладываться 
в криптовалюты, поскольку это 
высокорискованный инструмент. 
«Правовых оснований, чтобы вам 
выплатили какой-то доход, прак-
тически нет», — поясняет он.

Однако эксперты сходятся 
во мнении, что в долгосрочной 
перспективе рынок криптова-
лют будет расти, а  технология 
блокчейна  — все шире приме-
няться в классических финансах. 
По  мнению Дениса Смирнова, 
говорить о схлопывании пузыря 
на этом рынке преждевременно. 
«Сейчас у эмитентов нет почти 
никаких юридически регулируе-
мых отношений с инвесторами: 
с одной стороны, это дает инве-
сторам возможность получить 
сверхприбыль, а с другой — остав-
ляет большой простор для  мо-
шенничества. Но до тех пор пока 
рынок не  начнут регулировать, 
мы увидим еще много успешных 
ICO», — считает Смирнов.

С  усилением регулирования 
на этот рынок начнут выходить 
и более крупные игроки, что бу-
дет способствовать его росту, го-
ворит Артем Толкачев. «Сейчас 
в ICO в основном крутятся день-
ги ретейла и  частных инвесто-
ров, но со временем эта история 
станет более интересной за счет 
привлечения институциональ-
ных денег от банков, фондов и го-
сударств», — полагает аналитик.

Если пузырь лопнет, курс бит-
коина может обвалиться в четы-
ре-пять раз, считает Дмитрий 
Голубовский. Однако в  долго-
срочной перспект иве цифровая 
экономика будет развиваться, 
а спрос на криптовалюты — расти, 
и поэтому даже после временно-
го обвала биткоин снова начнет 
прибавлять, заключил эксперт. 

Как организуется ICO

При выходе на ICO ком-
пания-эмитент выпускает 
на специализированной 
веб-платформе, напри-
мер Waves или Ethereum,  
токены — криптоверсию 
ценных бумаг. Выпуск 
происходит путем добав-
ления в блокчейн тран-
закции с их описанием, 
количеством и уникаль-
ным ID. После эмиссии 
токены в любом количе-
стве можно отправить 
в тот или иной кошелек 

в блокчейне в обмен на 
криптовалюту. Некоторые 
компании обеспечивают 
свои токены золотом или 
конечной продукцией: на-
пример, стартап DigixDAO 
на базе Ethereum в 
2016 году заявил о при-
вязке своих токенов к 
золотому стандарту, а 
американский стартап 
StabL, который строит 
блокчейн-платформу для 
торговли деривативами 
на базе Ethereum, привя-

зывает их к финансовому 
продукту, у которого есть 
стоимость в обычной 
валюте.
Компания-эмитент то-
кенов и инвесторы, же-
лающие их приобрести, 
заключают смарт-кон-
тракт — становятся участ-
никами автоматической 
блокчейн-цепочки, со-
глашения внутри которой 
не имеют обратной силы. 
Сделка происходит так: 
компания с помощью 

программы запрашивает 
кошелек инвестора и 
кошелек, в который ин-
вестору пересылается 
токен. Как только компа-
ния получает средства, 
транзакция считается со-
вершившейся: смарт-кон-
тракт вступает в силу, 
токены доставляются 
покупателю. Проводя 
ICO, компании продают 
криптоакции не банку или 
венчурным инвесторам, 
а непосредственно целе-

вой аудитории проекта. 
Таким образом пользова-
тели становятся гораздо 
сильнее вовлечены в дела 
компании и получают 
стимул использовать ее 
продукт и предлагать его 
партнерам. Чем лучше 
идут дела компании, тем 
большую выгоду получа-
ют инвесторы, вложив-
шиеся в нее на раннем 
этапе. 
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На рынке криптовалют царит «массовая истерия», 

а вокруг ICO надулся финансовый пузырь, считает 

Артем Толкачев. В ближайшее время этот пузырь 

лопнет, что приведет к временному оттоку 

инвесторов из этого сегмента, полагает он

Андрей Воронков, 
сооснователь компании SONM 
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Как богатые россияне инвестируют и хранят деньги 

Миллионеры на хорошем счету
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ,  
МАРИНА БОЖКО

Долларовые миллионеры 
в России составляют всего 
0,1% населения, предпочитают 
жить в своей стране и избе-
гают рискованных инвести-
ций, следует из отчета Wealth 
Report: Russia. Как выглядит 
типичный портфель богача?

В  России всего 150 тыс. долларо-
вых миллионеров (частных лиц, 
располагающих инвестируемыми 
активами как минимум в $1 млн), 
что составляет примерно 0,1% на-
селения страны. При этом 60% со-
стоятельных россиян инвестируют 
преимущественно в собственный 
бизнес, а 40% — в основном в лик-
видные активы (наличная валю-
та, имущество, ценные бумаги) 
и недвижимость. К такому выво-
ду пришли авторы исследования 
Wealth Report: Russia, выпущенного 
23 июня швейцарской банковской 
группой Julius Baer Group совместно 
с Центром управления благососто-
янием и филантропии «Сколково».

Чтобы составить портрет сред-
нестатистического российского 
миллионера, эксперты сопостави-
ли данные нескольких источников, 
включая оценки международной 
консалтинговой компании Knight 
Frank и банка Julius Baer, а также 
изучили официальную отчетность 
ФНС по количеству автомобилей, 
попадающих под  повышенный 
транспортный налог. Также они 
опирались на результаты опроса 
32 долларовых миллионеров, про-
веденного центром «Сколково» 
в 2016 году, и данные из рейтинга 
Forbes «200 миллиардеров России». 
Как выглядит и куда инвестирует 
россиянин с высоким уровнем до-
хода?

Молодой и патриотичный

Богатый россиянин все еще оста-
ется редким явлением в  стране: 
доля миллионеров в России (0,1%) 
на порядок меньше, чем аналогич-
ные показатели Германии (1,5%), 
США (1,5%) и Швейцарии (4,5%). 
При этом по количеству миллиар-
деров Россия занимает пятое место 
в мире, уступая США, Китаю, Вели-
кобритании и Индии.

По  оценкам Wealth Report: 
Russia, владелец крупного капи-
тала из России довольно молод — 
в  среднем ему менее 50 лет. Это 
значение несколько расходится 
со средним возрастом бизнесме-
нов из рейтинга Forbes «200 мил-
лиардеров России», который со-
ставляет 54,3 года. Не менее 97% 
российских миллионеров имеют 
высшее образование, а почти по-
ловина из них получили и второе 
высшее либо MBA или  эквива-
лентную степень. Даже несмотря 
на  демографические трудности 
в стране, в среднем у состоятель-
ного россиянина порядка трех де-
тей. При этом почти все владельцы 
крупного капитала состоят в браке, 
а 77% из них все еще в первом.

В силу относительной молодо-
сти российских владельцев капи-
тала, унаследованное богатство 
встречается среди них крайне 
редко. По крайней мере у четвер-
ти долларовых миллионеров капи-
тал появился благодаря приватиза-
ции и выполнению госконтрактов. 
Авторы исследования отметили, 
что, несмотря на стремление вести 
«глобальный» образ жизни, как ми-

нимум половина состоятель-
ных россиян намереваются жить 
в России в течение следующих де-
сяти лет. Еще четверть допускают 
возможность переезда за границу, 
но речь идет только о временном 
проживании, а не об эмиграции.

А  вот дети владельцев круп-
ного капитала далеко не  всегда 
разделяют патриотизм родите-
лей. Из них примерно две трети 
получают по крайней мере часть 
своего университетского образо-
вания не в России. В связи с этим 
авторы исследования ожидают, 
что второе поколение владельцев 
крупного капитала может быть 
более мобильным и  глобализи-
рованным по сравнению с роди-
телями. Примерно 40% детей уже 
старше 18 лет, что повышает акту-
альность вопросов наследования 
капитала. Впрочем, большинство 
состоятельных родителей плани-
руют продолжить самостоятель-

ное управление бизнесом в тече-
ние следующих десяти лет.

«Среди российских миллио-
неров владельцами собственного 
бизнеса в ближайшие пять лет пла-
нируют остаться около 75%, а че-
рез пять-десять лет — около 35%, 
при  этом основными моделями 
изменения формы владения биз-
несом являются продажа внешне-
му инвестору и IPO (около 33%). 

Лишь около 6% планируют через 
пять лет передачу бизнеса членам 
своей семьи», — рассказал управ-
ляющий директор по  региону 
России, Центральной и Восточной 
Европы банка Julius Baer Евгений 
Смушкович.

Сберегательный 
портфель

Согласно исследованию, в  порт-
феле активов среднестатистиче-
ского российского миллионера 
36% приходятся на собственный 
бизнес («основной бизнес»), 26% — 
на ликвидные активы (наличные 
деньги, ценное имущество, акции 
и облигации), 20% — на инвести-
ции в другие частные предприя-
тия, 13% — на  жилую недвижи-
мость. При этом доля ликвидных 
активов в капитале частных лиц 
с высоким уровнем дохода в Рос-
сии постепенно увеличивается 

по мере приобретения необходи-
мых навыков финансового инве-
стирования, отмечает Смушкович.

«Последние два-три года мы 
сильно верили в  рынки акций 
и за счет этого смогли изменить 
средний портфель своих клиен-
тов, способствуя диверсификации 
портфелей в сторону акций, кото-
рые, конечно же, принесли инве-
сторам более высокую доходность, 
чем бонды и депозиты», — приво-
дит пример эксперт.

Один из важных выводов иссле-
дования — богатые россияне боль-
ше сосредоточены на сохранении 
капитала и обеспечении его без-
опасности, чем на заработке но-
вых денег на  рискованных схе-
мах. «Предпочтение сохранения 
богатства над  ростом капитала 
может быть отчасти обусловлено 
нынешней сложной и нестабиль-
ной ситуацией как в российской, 
так и мировой экономике», — под-
черкивается в отчете.

Впрочем, встречаются и исклю-
чения. По словам Евгения Смуш-
ковича, часть состоятельных кли-
ентов Julius Baer начали проявлять 
интерес к альтернативным акти-
вам, инвестируя небольшую долю 
портфеля в  биткоин. «Речь идет 
о доле менее 1%, которая вклады-
вается, чтобы просто попробовать. 
У нас был один клиент, который 
начинал с маленькой суммы, по-
степенно наращивал инвестиции 
в биткоин и в итоге смог увеличить 
свой капитал на миллионы за два-
три года», — рассказал РБК финан-
сист. Он отмечает, что последние 
6–12 месяцев Julius Baer фиксиру-
ет рост интереса к биткоину. «Пока 
это слишком агрессивная страте-
гия; все понимают, что здесь очень 
высокий уровень риска. Поэтому 
всем интересно, но не все инвести-
руют», — добавляет банкир.

Правила хранения

Опрошенные РБК эксперты 
по управлению благосостояниями 
в целом соглашаются с выводами 
Wealth Report: Russia о  сберега-
тельной модели поведения состо-
ятельных россиян. «Богатые люди, 
как правило, не гонятся за сверх-
высокими доходностями», — го-
ворит директор по обслуживанию 
клиентов «БКС Премьер» Антон 
Граборов. Его компания прово-
дила свое исследование пред-
почтений клиентов и  получила 
примерно тот же список инвести-
ционных приоритетов, что и экс-
перты Julius Baer. Сам Граборов, 
впрочем, считает, что  лучший 
способ сохранить деньги и не по-
терять их из-за инфляции — это 
вкладываться в  еврооблигации 
и  структурированные продукты 
с защитой капитала.

Исполнительный директор УК 
«ФинЭкс Плюс» Владимир Крей-
ндель добавляет, что инвесторы 
с крупным чеком чаще интересу-
ются закрытыми инвестиционны-
ми идеями — фондами по подпи-
ске, теми же структурными про-
дуктами и  пр. В  письме амери-
канского миллиардера Уоррена 
Баффетта к акционерам Berkshire 
Hathaway отмечалось, что инду-
стрия, отвечая на запрос богатых 
людей на эксклюзивность, предо-
ставляет инвесторам много доро-
гих, эксклюзивных, но в то же вре-
мя неэффективных инструмен-
тов. По  мнению Крейнделя, та-
кими инструментами являются, 
например, хедж-фонды.

С учетом стремления богатых 
россиян к  сбережению капита-
ла, финансист рекомендует со-
ставлять диверсифицированные 
портфели. По  его словам, каче-
ственный портфель должен со-
стоять из разных классов активов, 
которые не  коррелируют между 
собой, то есть ведут себя по-раз-
ному в одной и той же ситуации 
на рынке. Как правило, большая 
часть портфеля разбивается меж-
ду акциями и облигациями. Вто-
рые сильно «тормозят» общую до-
ходность портфеля, но считаются 
одним из  наиболее безопасных 
активов. Из  облигаций эксперт 
советует отдавать предпочтение 
ОФЗ с  привязкой к  инфляции. 
«Также не стоит обходить сторо-
ной любимый защитный актив 
инвесторов — золото и альтерна-
тивные классы активов», — поды-
тоживает он.

Руководитель инвестиционно-
го фонда UHNWI Антон Толмачев 
добавляет, что хорошим низкори-
скованным активом для сохране-
ния капитала от инфляции явля-
ются американские государствен-
ные бумаги (Treasuries). Обычно 
он советует своим клиентам поку-
пать их на промежутке от трех лет. 
«Известна комбинация госбумаг 
и надежных корпоративных обли-
гаций. Это хороший способ сохра-
нить капитал, но большого дохода 
он не принесет», — подытоживает 
финансист. 

Богатый россиянин все еще остается редким 

явлением в стране: доля миллионеров  

в России (0,1%) на порядок меньше,  

чем аналогичные показатели Германии (1,5%),  

США (1,5%) и Швейцарии (4,5%)
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